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УКАЗ О СВОБОДЕ 
ТОРГОВЛИ: ТРИДЦАТЬ 
ЛЕТ СПУСТЯ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

По данным Международного консультативно-
аналитического агентства «Безопасность поле-
тов», в нашей стране за прошлый год случилось 
более 50 авиационных аварий и катастроф, в ко-
торых погибли 113 человек. Много это или мало? 
С показателями авиационных потерь каких стран 
можно сравнить эти цифры? Что необходимо сде-
лать, чтобы российская авиация стала безопасной 
для нас, пассажиров? Об этом в интервью «МК» 
рассказал бывший заместитель министра граж-
данской авиации, заслуженный пилот СССР, член 
Общественного совета по гражданской авиации 
Ространснадзора Олег Смирнов.

Читайте 4-ю стр. 

ТАЙНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ 

ПУТИНА И БАЙДЕНА
«Скажи пароль и проходи!» — «Пароль!» — 

«Проходи!» — после вручения американской 
стороной письменного ответа на российские 
предложения по безопасности главный герой 
этого анекдота больше не кажется полным 
идиотом. Как в мире обычно делается тай-
ная дипломатия? Вот классический пример: 
в 1956 году большие начальники из Лондона, 
Парижа и Тель-Авива устроили тайное рандеву 
во французском городе Севр и договорились 
там одновременно нанести военный удар по 
Египту. Сама войнушка закончилась быстро: 
Америка погрозила своим младшим союзникам 
пальчиком, и те мгновенно поджали хвост. Но 
сам факт подписания Севрских протоколов 
их соавтор, бывший британский министр ино-
странных дел Селвин Ллойд, признал, лишь 
находясь на смертном одре спустя почти двад-
цать лет. А их фотографическая копия и вовсе 
была опубликована лишь в 2010 году. То ли 
дело нынешняя тайная дипломатия Путина 
и Байдена! Руководствуясь принципом из-
вестного сыщика «прятать надо на виду», два 
президента разве что табличку не поставили: 
«Не мешайте! Пытаемся договориться о за-
кулисной сделке!». 

Хотя, впрочем, нет, поставили. «Мы не опу-
бликуем документ потому, что считаем, что 
дипломатия имеет большие шансы на успех, 
если мы оставим место для конфиденциальных 
переговоров. Читайте 3-ю стр.

Число авиакатастроф 
в стране будет расти, 

если не принять должных мер 
на государственном уровне 

АВАРИИ В НЕБЕ СОЗДАЮТ ДИЛЕТАНТЫ НА ЗЕМЛЕ

Коронавирус осложнил 
российским олимпийцам дорогу 
в Пекин: Коляда уже не попал на 
Игры, Трегубов еще надеется.

« ОМИКРОН» 
ВЫИГРЫВАЕТ 
ОЛИМПИАДУ

Игры в Пекине станут состязанием 
тех, кому повезет не сдать 

положительный тест

Уже несколь-
ко дней подряд в 
олимпийский Пе-
кин приезжают 
иностранные де-
легации, и каждый 
день среди ново-
прибывших выяв-
ляют зараженных 
коронавирусом. 
Мало того, поло-
жительные тесты 
спортсмены, тре-
неры и персонал 
сборных сдают 
еще до вылета в 
столицу зимних 
Игр-2022. И та-
ких случаев за 
последние дни 
накопилось мно-
го даже в сборной 
России. Олимпиа-
да превращается 
в соревнования 
для везунчиков, 
кому подфартит 
не под хватить 
«Омикрон» по до-
роге к медалям. 
«Самые безопас-
ные Игры» превра-
щаются в «самые 
непредсказуе-
мые», где разда-
вать награды бу-
дет коронавирус.

Читайте 8-ю стр.

РУБЛЬ ПОПАЛ ПОД РАЗДАЧУ
 Новая валютная реальность: доллар — за 80, 

евро — за 90
Преодолев на Мосбирже сразу 

две психологических отметки — 80 за 
доллар и 90 за евро, рубль вступил в 
новую для себя реальность. Там, за 
поворотом, его ждут новые испыта-
ния и риски. Они связаны не только 
с ухудшением геополитического и 

информационного фона, но и с мас-
сой других обстоятельств — моне-
тарных, сырьевых, финансовых. Но 
что такого должно произойти, что-
бы тренд развернулся и рубль начал 
укрепляться? 

Читайте 3-ю стр.

БУРУНОВ СТАЛ ПАПОЙ МУХОМОРА
Популярный пародист «усыновил» зубра Читайте 7-ю стр. PT
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«В ЦЕНТРЕ НАШЕЙ ПОЛИТИКИ — 
ЛЮДИ, ИХ ЗАПРОСЫ 
И БЛАГОПОЛУЧИЕ»
Губернатор Андрей ВОРОБЬЕВ в обращении 
к жителям обозначил основные приоритеты 
работы

Читайте 2-ю стр.
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ВИРУС ВАМ НЕ СКАЖЕТ «ДО СВИДАНИЯ»
Новый штамм коронавируса, об-

наруженный в ЮАР (ученые назвали 
его NEO CoV), может обладать высокой 
летальностью, характерной для вируса 
MERS (более известный как ближнево-
сточный респираторный синдром), и 
высокой скоростью распространения, 
свойственной нынешнему коронави-
русу. Пока это всего лишь гипотеза, 
но у ученых есть все основания бить 
тревогу. Проблему обсудили ученые на 
онлайн-собрании Научного совета РАН 
«Науки о жизни», посвященном разви-
тию коронавируса и, в частности, линии 
«Омикрон».

Поскольку основная тема собрания все-таки 
была посвящена «Омикрону», ученые первым 
делом обсудили все его основные отличительные 
черты. Это более короткий инкубационный период 
по сравнению с предыдущими штаммами, более 
короткий срок, за который человек становится 
заразным, и увеличенная в 7 раз по сравнению с 
«Дельтой» контагиозность, то есть возможность 
одного больного заражать большое число окру-
жающих. У «Омикрона» эта способность возрас-
тает до 11–12 человек. Выделили ученые также 
устойчивость новой линии к вакцинам против 
других штаммов SARS-CoV-2.

Читайте 6-ю стр.

СУД ЗАПРЕТИЛ ОТНИМАТЬ КУПЛЕННОЕ 
У МОШЕННИКОВ ЖИЛЬЕ

На защиту граждан, ко-
торые приобрели кварти-
ры у мошенников, встал 
Верховный суд. Такое 
жилье должно остаться у 
покупателя, даже если по 
закону оно должно отойти 
государству, решила выс-
шая инстанция.

До судей ВС дошла жа-
лоба москвички, купившей 
шесть лет назад квартиру 
на улице 1905 года в Мо-
скве. Несмотря на то что 
район элитный, недвижи-
мость продавалась всего 
за 6,7 млн рублей. Однако 
женщина перестрахова-
лась: наняла оценщи-
ка. Тот подтвердил, что 
ценник оправдан. К до-
кументам продавца у по-
купательницы тоже вопро-
сов не возникло. Хозяйка 
квартиры — наследница, 
получила жилище после 
смерти матери. Финаль-
ным штрихом к уверен-
ности в чистоте сделки 
стал банк: квартиру дама 
покупала в кредит, так что 
всю историю жилплощади 

и необходимые бумаги 
финансисты проверили 
вроде бы досконально. 
Но спустя пять лет удач-
ная покупка обернулась 
катастрофой. Москвичка 
получила гневное письмо 
от чиновников. Дескать, 
квартира на самом деле — 
выморочное имущество. 
Продавец, выставлявшая 
себя за наследницу, на 
самом деле аферистка. 
Свидетельство о смерти 
одинокой пожилой хозяй-
ки квадратных метров в 
центре столицы она под-
делала и оформила у 
нотариуса документы на 
наследство, а потом бы-
стро продала квартиру по 
бросовой цене, которая 
оказалась даже ниже ка-
дастровой стоимости. Все 
суды с чиновниками не-
задачливая покупатель-
ница проиграла. Судьи 
усомнились в ее добро-
совестности. Во-первых, 
даму не смутил низкий 
ценник на жилье в доро-
гом районе. Во-вторых, 

она не проверила, дей-
ствительно ли продавец 
получила недвижимость 
в наследство. Этого ока-
залось достаточно, чтобы 
суды признали жилье го-
сударственным. Однако 
Верховный суд встал на 
сторону покупательни-
цы. По мнению коллегии 
высших судей, главная 
ошибка чиновников в том, 
что они не спохватились 
вовремя и не объявили 
квартиру государствен-
ной, хотя по правилам 
проверки выморочного 
имущества положено 
проводить ежемесячно. 
В данном же случае «по-
терянную» жилплощадь 
обнаружили лишь спу-
стя пять лет. Кроме того, 
ВС сослался на позицию 
Конституционного суда, 
который ранее подтвер-
дил, что отстаивать инте-
ресы госорганов за счет 
ущемления прав простых 
граждан нельзя. Высшая 
инстанция отправила дело 
на пересмотр.

ПАВЕЛ МАМАЕВ ПОТЕРЯЛ 
ПЛАНШЕТ В САМОЛЕТЕ, 
ТОРОПЯСЬ НА СВАДЬБУ

Дорогой планшет фир-
мы «Apple» забыл в салоне 
самолета скандально из-
вестный футболист Павел 
Мамаев. 

Как стало известно «МК», 
25 января Мамаев возвра-
щался в Москву из Анта-
лии, где проходили сборы 
футбольной команды. Он 
сидел в самолете на месте 
13F. Вероятно, футболист 
оставил технику на своем 
сиденье в суматохе, когда 
лайнер уже приземлился в 
воздушной гавани. 

Пропажу спортсмен за-
метил на следующий день. 
С помощью систем геоло-
кации было установлено, 
что планшет находится где-
то в терминале аэропорта. 

За поиск гаджета взялся 
администратор футболь-
ного клуба «Химки». 26 
января по телефону он 
связался с линейным от-
делом полиции. В качестве 
особых «примет» заяви-
тель указал, что планшет 
был в чехле с клавиатурой. 
Ущерб оценили в 100 тыс. 
рублей.

Функцию общения с пра-
воохранительными орга-
нами футболист, по всей 
видимости, возложил на 
своего администратора. К 
тому же и времени на это 
не было. 26 января спор-
тсмен занимался личными 
делами — в этот день со-
стоялось его бракосочета-
ние с Надеждой Санько.

СТЮАРДЕСС СБЕРЕГУТ 
ОТ БЕРЕМЕННОСТИ

Принимать противоза-
чаточные может разре-
шить стюардессам Минз-
драв. Кроме того, летчики 
смогут сесть за штурвал 
после таблетки препарата 
от малярии.

Как стало известно 
«МК», подготовлены по-
правки в Перечень ле-
карственных препаратов, 
влияющих на способность 
выполнять функции члена 
летного экипажа воздуш-
ного судна и диспетчера 
управления воздушным 
движением.

В новом списке 19 групп 
препаратов. Это лекар-
ства, способные влиять 
на центральную и вегета-
тивную нервную систему, 
медикаменты с этанолом 
в составе, средства от ги-
пертонии, а также лекар-
ства, оказывающие се-
рьезное воздействие на 
психику: нейролептики, 
транквилизаторы и седа-
тивные средства. Все ле-
карства решено разбить 
на группы в зависимости 
от того, на какие функции 
организма они могут ока-
зывать влияние. Кроме 
того, в запретном списке 
безобидные на первый 
взгляд антигистаминные 
препараты и таблетки от 
головной боли. Но они 
также угнетают функции 
ЦНС, поэтому их летчикам 
и другим членам экипажа 
лайнеров пить нельзя без 
назначения врача. А вот 
с гормональными препа-
ратами все станет про-
ще. В нынешней версии 
перечня под запретом во-
обще любые стероидные 
лекарственные средства. 
В обновленной редакции 

списка останутся только 
противовоспалительные 
препараты стероидной 
структуры. Послабления 
связаны с тем, что дале-
ко не все гормональные 
препараты негативно 
сказываются на работо-
способности. Противоза-
чаточные, а также поддер-
живающие гормональные 
медикаменты таких побо-
чек не вызывают, так что 
их летчики и стюардессы 
смогут принимать без опа-
ски. Кроме того, планиру-
ется снять запрет на прием 
препаратов от малярии. 
В Минздраве подчеркну-
ли, что для полетов в ряд 
стран, например в Кению 
и Танзанию, необходим 
профилактический при-
ем противомалярийных 
средств. На центральную 
нервную систему выра-
женное влияние оказы-
вает только мефлохин, 
который и предлагается 
запретить.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует помощ-

ник президента Шере-
метьевского профсоюза 
летного состава Игорь 
ОБОДКОВ: «Перед поле-
том членов экипажа никто 
не проверяет на то, пили 
они какие-то препараты 
или нет. Это сложные ана-
лизы, быстро их выпол-
нить нельзя. Конечно, лет-
чикам нельзя принимать 
лекарства, влияющие на 
скорость реакции. Что 
касается послаблений, то 
это хорошо. Чаще всего 
так и происходит: сначала 
запрещают по максиму-
му, а потом уже начинают 
разбираться и что-то вы-
черкивают». 

МОСКВИЧ ЗАРЕЗАЛ ПРИЯТЕЛЯ ДОЧЕРЕЙ, 
ЛОЖНО ОБВИНЕННОГО В ПЕДОФИЛИИ

По навету дочерей ре-
шился на убийство мо-
сквич, едва освободив-
шись из мест лишения 
свободы. Мужчина хотел 
отомстить педофилу, 
склонившему его детей к 
оральному сексу. Но месть 
оказалась абсолютно на-
прасной: девушки огово-
рили ни в чем не повинного 
человека!

Как стало известно 
«МК», драма произошла 
в апреле 2021 года в пар-
ке «Братеевская пойма». 
А предшествовало ей 
страшное признание двух 
сестер своему папе. Вла-
димир Зенин (фамилия 
изменена) с декабря 2012 
года отбывал наказание 
в колонии за убийство. В 
письмах на зону дочери 
пожаловались отцу на 

своего знакомого Рома-
на, который якобы распу-
скал руки во время ссоры. 
Когда же год назад Зенин 
освободился, девушки 
рассказали еще более 
жуткие факты. Якобы Ро-
ман не просто отвешивал 
пощечины подругам, но и 
насиловал их извращен-
ным способом! Причем 
сестрам на тот момент 
было 13–14 лет. Несчаст-
ные девушки попросили 
папу серьезно поговорить 
с Романом. Взбешенный 
отец попросил дочерей 
пригласить друга на ве-
черний моцион по району. 
Так все и вышло: в какой-
то момент девушки отста-
ли, а Зенин догнал вра-
га и набросился на него 
с ножом. Не ожидавший 
нападения Роман упал 

как подкошенный. Спас-
ло его чудо — прохожие 
вызвали «скорую», и пар-
ня буквально вытащили 
с того света (преступник 
причинил ему несколько 
ножевых ранений).

Но самое удивительное 
выяснилось уже спустя не-
сколько часов. Сестры при-
знались, что история про 
изнасилование — не более 
чем выдумка. Они реши-
ли «слегка» приукрасить 
свой конфликт с Романом, 
предположив, что тогда 
отец уж точно проучит его 
по-настоящему. Девушки 
явно не предполагали, что 
дело дойдет до убийства. 
Правда, их признание не 
сильно помогло отцу. На-
гатинский суд приговорил 
Зенина к 6,5 года лишения 
свободы.

8-ЛЕТНЯЯ ДЕВОЧКА УЕХАЛА ПРОЧЬ 
НА НОЧНОЙ ЭЛЕКТРИЧКЕ

Первоклассница ушла 
из дома в подмосковной 
Лобне, пока отчим поехал 
встречать мать девочки 
на станцию. Около полу-
ночи 8-летнего ребенка 
обнаружили на железно-
дорожной станции в Дол-
гопрудном, туда девочка 
добралась на маршрутке 
и электричке.

Как удалось выяснить 
«МК», 26 января ученица 
первого класса Кристи-
на (все имена изменены) 
находилась дома вместе 
с гражданским мужем 
мамы. Вообще, женщина 
с ребенком проживают в 
Долгопрудном, но часто 
приезжают погостить в 
Лобню в квартиру к сожи-
телю. Около 21.30 мужчи-
на отправился встречать 
даму, возвращающуюся с 
работы, оставив девочку 
в квартире одну. Когда в 
22.45 пара вернулась до-
мой, то обнаружила, что 
дверь квартиры не запер-
та на ключ, а дочери дома 
нет. Отсутствовала и дет-
ская верхняя одежда. 

У соседей 
Кристины 
не было. Во 
д в о р е д е -
вочку тоже не 
нашли. При-
шлось ехать 
в полицию, 
чтобы писать 
заявление о 
пропаже ре-
бенка. К сча-
стью, волне-
ния длились 
недолго. 
Уже после 
написания 
заявления 
позвонили 
полицейские 
и з Д о л г о -
прудного и 
сообщили, 
что девочка 
жива и здо-
рова. Работ-
ник желез-
нодорожной 

станции заметил Кри-
стину около 23.20, когда 
она пыталась выйти через 
турникеты. Девочка была 
одна в столь позднее 
время, и это привлекло 
внимание. В срочном по-
рядке правоохранителям 
передали информацию 
о ребенке. И тут выясни-
лось, что совсем недавно 
ее объявили в розыск.

Уже дома Кристина рас-
сказала, что ей стало оди-
ноко в квартире и она за-
хотела к себе домой. Она 
вышла из дома, дошла 
до автобусной остановки 
и села в маршрутку. При 
этом она спросила у води-
теля, идет ли транспорт до 
станции «Лобня». Девочка 
как-то умудрилась сесть в 
электричку и доехать до 
своей станции. Странно, 
что водитель маршрутки 
и работники станции не 
обратили внимания на ма-
ленького ребенка без со-
провождения взрослых.

По факту происшествия 
полицейские начали свою 
проверку.

ШАЛУН СЪЕЛ ОБРУЧАЛЬНОЕ 
КОЛЬЦО МАМЫ ВО ВРЕМЯ ИГРЫ
Одним ловким движени-

ем сумел развести родите-
лей двухлетний малыш в 
Подмосковье. Кроха стянул 
с пальца матери обручаль-
ное кольцо и проглотил.

Как стало известно «МК», 
двухлетний мальчик по-
сещает частный детский 
сад. Вечером 26 января он 
играл с родителями (они 
работники транспортной 
сферы) и заинтересовался 
золотым кольцом мамы. 
Снял украшение с пальца, 
стал рассматривать, а за-
тем побежал по комнате, 
зажав его в руке. 

Отец бросился отнимать 
кольцо, но малыш воспри-
нял это как игру: начал 
убегать, смеяться, а свою 
добычу засунул в рот. За-
тем запрыгнул на кровать, 
а после прыжка закашлял-
ся... Когда мужчина разжал 
сыну рот, кольца там уже 
не было. 

Встревоженные роди-
тели сразу же позвонили 
в службу скорой помощи, 
но медики посоветовали 
ждать сутки, пока коль-
цо выйдет естественным 
путем. Малыш чувствует 
себя хорошо.

telegram:@mk_srochno

Ученые напугали новым штаммом NEO CoV: 
быстр и смертоносен



Губернатор Андрей Воробьев вы-
ступил с ежегодным обращением 
к жителям Московской области, в 
котором подвел итоги работы ре-
гионального правительства за 2021 
год и обозначил главные приорите-
ты в году наступившем. Нынешнее 
обращение стало для губернатора 
уже 10-м по счету. Как подчеркнул 
Андрей Воробьев, цель этого отчета 
дать ответы на вызовы и проблемы, 
которые волнуют каждого жителя 
Подмосковья, рассказать, когда они 
будут решены. Люди должны знать, 
на какую поддержку в это сложное 
время они могут рассчитывать. А по-
тому ключевой посыл выступления 
губернатора звучал так: «Власть для 
человека». 

За минувшие 10 лет Подмосковье замет-
но изменилось. Темпы развития красноречиво 
подтверждаются цифрами. Но что еще важнее 
— позитивные сдвиги отмечают сами жите-
ли области. Подмосковье привлекает своей 
устроенностью, люди хотят здесь жить. По 
данным регистрации МВД, сегодня населе-
ние региона составляет более 10 миллионов 
человек. По прогнозам, к 2030 году будет уже 
13 миллионов.

Но в самом начале своего обращения 
Андрей Воробьев подчеркнул, что никакой 
самоуспокоенности в рядах подмосковного 
руководства нет и не будет. Жизнь постоянно 
преподносит новые вызовы. 

Доходы людей
Для большинства людей сегодня главный 

вопрос — благосостояние в семье. Доходы 
порой не успевают за ростом цен, ставок 
по кредитам и ипотеке. Где взять деньги, 
чтобы обеспечить достойную жизнь своих 
близких?

Особая помощь необходима старшему 
поколению и семьям с детьми, ежегодно в 
Подмосковье на выплаты этим категориям 
жителей направляется почти 80 миллиардов 
рублей. В своем обращении губернатор объ-
явил о новых мерах поддержки для одиноко 
проживающих жителей старше 65 лет.

— Если они получают небольшую пенсию 
(минимальная пенсия в области — 12 683 ру-
бля. — Прим.авт.) и прожили в Подмосковье 
более 10 лет, то регион ежемесячно будет до-
плачивать до 17 тысяч рублей. Мера коснется 
33 тысяч человек, — сказал губернатор.

Для семей с детьми в Московской обла-
сти предусмотрено около 20 видов льгот. Как 
отметил Андрей Воробьев, предоставление 
региональных выплат должно быть для жите-
лей максимально удобным. В прошлом году 
за ними очно обратились 2 млн человек. За-
дача — кратно сократить число таких визитов, 
сделать льготы комфортными, доступными и 
проактивными. Помощь должна быть автома-
тической — без заявлений, бумаг и волокиты 
— отметил Андрей Воробьев.

Чтобы и дальше расширять программы 
поддержки, нужны ресурсы, крепкая и ста-
бильная экономика. А значит, у людей должна 
быть возможность жить и работать рядом с 
домом, получая достойную зарплату. 

— Мы стабильно ежегодно прибавляем 60 
тысяч мест. В прошлом году реализовали 450 
крупных инвестпроектов со средним объемом 
инвестиций больше 500 млн рублей. Цель 
на 2022 год — создать не меньше 70 тысяч 
мест, — сказал Андрей Воробьев.

Подмосковье вышло на первое место 
в стране по развитию малого бизнеса. В 
области работает почти 400 тысяч малых и 
средних предпринимателей. При этом рас-
тет и количество самозанятых, их уже более 
300 тысяч.

Основа экономики в половине отдален-
ных территорий Подмосковья — сельское 
хозяйство. Большая часть фермеров готова 
укрупнять производство, поэтому губернатор 
поручил с апреля запустить новую программу 
«Подмосковные 10 гектаров». Сельхозпро-
изводителям будут в безвозмездное поль-
зование предоставлять земельные участки. 
В рамках «пилота» мера заработает в Сере-
бряных Прудах, Лотошине и Шатуре.

Здравоохранение
В Московской области продолжится 

масштабное строительство новых объектов 
здравоохранения. 

— 23 новых объекта мы сдадим в 2022 
году. Это 8 поликлиник, которых ждут люди, 
две в Реутове (одна из них уже принима-
ет пациентов), три в Мытищах, в Коломне, 

Домодедове и Балашихе. Также мы дополни-
тельно построим три станции скорой помощи 
в Солнечногорске, Видном и Кашире, — со-
общил Андрей Воробьев.

Служба скорой помощи в Подмосковье 
с 2020 года выросла на 200 бригад. До конца 
этого года их количество вырастет до 700. 
Благодаря внедрению IP-телефонии удалось 
добиться того, что ни один звонок пациентов 
на «горячую линию» не теряется и не остается 
без ответа. Сейчас начинается внедрение 
этого инструмента в поликлиниках. 

В 2021 году для медучреждений Под-
московья закупили 9 тысяч единиц нового 
оборудования, в том числе тяжелого.

Задача — к 2025 году заменить все ана-
логовое оборудование на цифровое. Уже 
в 2022 году закупят 101 единицу тяжелой 
техники. Это рентгены, маммографы, флюо-
рографы, КТ и МРТ, которых очень ждут в 
муниципалитетах.

Особое внимание — поддержке врачей. В 
прошлом году в Московской области медикам 
начали давать землю для строительства дома. 
315 участков выделили в прошлом году, в этом 
будет еще 1000. Расширится и программа 
льготной ипотеки, новое жилье смогут приоб-
рести еще 300 медицинских работников. 

Кроме того, в этом году в Подмосковье 
появились дополнительные выплаты по 20 ты-
сяч рублей на аренду жилья. Их получат почти 

2 тысячи врачей, фельдшеров и медсестер. 
Для получения средств достаточно подать 
заявление на портале Госуслуг.

На базе МГИМО в этом году откроется 
медицинский факультет, уже 1 сентября нач-
нут обучение 50 студентов.

Также в этом году в Подмосковье запу-
стили новую программу «Приведи друга» — 
любой медработник получит единоразовую 
выплату за нового привлеченного в систему 
здравоохранения Подмосковья специалиста. 
Привел человека — получил от 30 до 50 ты-
сяч, в зависимости от оклада специалиста, 
которого пригласил на работу.

Образование
Ежегодно Московская область прирас-

тает на 40 тысяч школьников. В этом году 1 
сентября подмосковные школы встретят око-
ло 1 миллиона детей. В 2013 году эта цифра 
была равна 643 тысячам учащихся. То есть за 
10 лет число школьников выросло в два раза. 
За прошлые два года построили 60 школ и 39 
детских садов. План на этот год — открыть 
еще 20 школ и 23 детсада. Востребованным 
у жителей оказался и новый формат мини-
детсадов — палисадики. 

— В Подмосковье работают сильные, 
профессиональные педагоги. Важно обе-
спечивать им комфортные условия. С первого 
января все учителя и воспитатели детских 
садов получат дополнительно к зарплате 5 
тысяч рублей. Надбавка для нянечек — 2,5 
тысячи рублей, — сказал Андрей Воробьев. 

Губернатор сообщил, что с 1 сентября 
будут повышены зарплаты всем учителям, 
которые дают высокие результаты и качество 
знаний. Если школа будет стоять высоко в об-
ластном рейтинге, то получит специальный 
грант на доплату учителям.

— Важная цель — чтобы в каждом муни-
ципалитете была своя флагманская, опорная 
школа с лучшими методиками и высокими 
рейтингами. Попечительский совет каж-
дой такой школы должен возглавить глава, 

чтобы опекать ее лично и привлекать туда 
дополнительные ресурсы, — подчеркнул 
губернатор.

Знаковым событием 2021 года стало за-
крытие в Подмосковье всех детских домов. 
В 2013 году было 44 детских дома, теперь не 
осталось ни одного. Теперь, если ребенок 
становится сиротой, он находится в одном 
из наших Семейных центров Подмосковья и 
в течение месяца, а, как правило, это дела-
ется быстрее — за неделю, устраивается в 
приемную семью.

В этом году начнется модернизация до-
школьного образования. Вводится система 
Pre-school. Для этого формируют специ-
альный стандарт, новые методики, которые 
внедрят в большинстве детских садов Мо-
сковской области.

Дороги и транспорт
В 2021 году был завершен знаковый пре-

зидентский проект — ЦКАД, который вывел 
транзит и разгрузил 13 муниципалитетов Под-
московья. Были открыты мост в Воскресенске, 
путепроводы на выездах из Трехгорки и Мы-
тищ и Репинская развязка, соединившая Ста-
рые и Новые Химки. Активными темпами идет 
реконструкция трассы М5 «Урал», которую 
очень ждут жители. Началось строительство 
М12 «Москва–Казань», трасса затрагивает 6 
территорий на востоке области.

— В этом году откроют движение по 
первому этапу Северного обхода Лобни и 
завершат реконструкцию Лобненского и 

Шереметьевского шоссе, чтобы убрать проб-
ки в городе. В Жуковском такая же работа 
закончится на улице Туполева. Кроме того, 
начнут строить тоннель на Путилковском 
шоссе, приступят к реконструкции Володар-
ского и Мякининского шоссе. При поддержке 
президента будет построен путепровод на 
ЦКАД в Больших Вяземах, где сейчас жители 
тратят по 40 и более минут в пробках, — ска-
зал Андрей Воробьев.

Продолжается строительство концесси-
онных дорог — Пироговка в Мытищах, кото-
рая соединит Ярославское и Дмитровское 
шоссе, планируется приступить к строитель-
ству платной дороги ЮЛА (Новолыткарин-
ское шоссе) и начать проектировать дублер 
Егорьевского шоссе.

Губернатор подчеркнул, что, расширяя 
дорожную инфраструктуру, важно уделить 
особое внимание безопасности. В прошлом 
году в ДТП погибли 774 человека (на 14 чело-
век больше, чем в 2020-м). Почти половина 
(40%) из них погибла на федеральных трассах 
и на ЦКАД.

— МЦД с первого дня работает с полной 
загрузкой. Сейчас ведется строительство и 
готовятся к запуску МЦД-3 «Зеленоград–
Раменское» и МЦ Д-4 «Апрелевка–
Железнодорожный». Открытие обоих — 2023 
год. Задача — обустроить удобные парковки, 
тротуары, привести в порядок территории 
рядом со станциями. Также в этом году об-
новят станцию «Лесной городок» в Одинцове 
и откроют станцию «Ольгино» в Балашихе на 
МЦД-4, — сообщил Андрей Воробьев.

В Подмосковье ведется работа по соз-
данию выделенных полос, которые помогают 
общественному транспорту ходить быстрее 
и по расписанию. Уже работают 4 таких — 2 
в Ленинском городском округе, 1 в Один-
цовском округе и 1 в Химках. Опыт удачный, 
поэтому в этом году организуют еще 100 
выделенных полос. В Сергиевом Посаде, 
Долгопрудном, Мытищах, Люберцах и других 
городах.

Благоустройство и ЖКХ
В этом году начнут наводить порядок 

с парковками во дворах, чтобы припарко-
ванный как попало автомобиль не приносил 
неудобство людям. Количество машин растет 
на 60–70 тысяч в год. Эту работу организуют 
вместе с жителями, чтобы обеспечить ком-
форт для людей, проезд для коммунальных 
служб и «скорой».

Чтобы люди могли видеть детализацию 
по каждой услуге и платить онлайн, в Под-
московье продолжают внедрять «Умную пла-
тежку», «Коммунальный бонус» и наводить 
порядок с управляющими компаниями. 

Губернатор поручил блоку ЖКХ в этом 
году интегрировать все муниципалитеты и 
управляющие компании в единый областной 
расчетный центр. Цель — сделать платежку 
понятной и прозрачной. 

К 2025 году будет завершен проект «Чи-
стая вода». В этом году будут модернизиро-
ваны 30 объектов водоснабжения. Особое 
внимание — на Лотошино, Можайск, Пушкино, 
Солнечногорск и Талдом.

Андрей Воробьев отметил, что в этом 
году региону предстоит завершить Пре-
зидентскую программу социальной га-
зификации. Важно сделать ее еще более 
доступной и помочь жителям с установкой 
оборудования.

Для удобства жителей в этом году вво-
дится новый формат развития частных сек-
торов. Он предполагает единую инфраструк-
туру: сад, школа, объекты здравоохранения, 
транспортная сеть, места отдыха и обще-
ственные пространства. 4 пилотных проекта 
планируется запустить в Дмитрове, Пушкине, 
Наро-Фоминске и Истре уже сейчас.

В прошлом году в Подмосковье был при-
нят специальный новый стандарт строитель-
ства МКД, теперь дороги будут современны-
ми и комфортными для жителей. 

Президент не раз обращал внимание, что 
люди должны жить в комфортных современ-
ных условиях, а не в устаревшем морально и 
физически жилье. Для этого в Подмосковье 
стартует программа реновации. 17 проек-
тов в Балашихе, Раменском, Пушкинском, 
Ленинском районах, Красногорске, Любер-
цах и других территориях будут запущены 
в этом году.

Специальный сертификат вводится в 
Московской области для собственников 
квартир, которые попали в программу рас-
селения аварийного жилья. Субсидия в раз-
мере 84 тысяч рублей на каждый аварийный 
метр может быть использована для покупки 
нового жилья. 

Когда только начиналась программа бла-
гоустройства, парков в Подмосковье было 25. 
Сегодня их уже 183. В прошлом году сдали 
первые 9 лесопарков в Домодедове, Ленин-
ском районе, Котельниках, Балашихе. Там, 
где год назад были дикие тропы, сегодня 
освещение, скамейки, зоны отдыха, лыжня, 
туалеты. За 2 года будет создано еще 19 
лесопарков.

49 общественных территорий обустроят 
в этом году. Среди них центральная часть 

Звенигорода и Верии, Усадьба Крафта в Ко-
ролеве, Центральный парк в Пушкине, парк 
«Взлет» в Домодедове, парк в Краснозна-
менске. Андрей Воробьев подчеркнул, что 
важно во всех парках продолжить развитие 
инфраструктуры, спортивных активностей, 
каруселей, повысить качество сервисов.

У жителей Подмосковья есть запрос на 
качественные велодорожки. В прошлом году 
открыли пилотный участок большого вело-
маршрута Москва — Санкт-Петербург. 45 
километров от Яхромы до Дубны. Эта работа 
будет продолжена. Главы округов, вместе с 
министерством благоустройства, должны 
взять на себя задачу по разработке и пред-
ложению новых веломаршрутов.

Экология
Отдельно губернатор коснулся вопроса 

экологии. 14 «вредных» предприятий не будут 
доставлять неудобств жителям Подмосковья 
— дорожные карты по их модернизации уже 
составлены. Это и «Москокс» в Видном, и 
цементный завод в Коломне, «Рио Полимер» 
в Пушкине и ряд других.

В 2021 году в Подмосковье стартовала 
реформа по обращению со строительными 
отходами.

Открыли 15 комплексов по переработке 
строительных отходов, внедрена система 
контроля, введена административная ответ-
ственность, если строительный мусор везут 
с нарушениями. Все нововведения призваны 
выявлять и не допускать незаконные свалки 
в лесах, следить за обращением с отходами 
сноса и грунтами.

В завершение Андрей Воробьев напом-
нил о главной цели работы всех уровней вла-
сти, чтобы каждый житель области замечал 
перемены к лучшему. Результаты должны 
говорить сами за себя. 

Нужно наращивать качество и возмож-
ности обратной связи, говорить открыто, 
принимать вызовы. Непременным условием 
успеха является умение взаимодействовать, 
общаться с людьми. 

— Я очень надеюсь, что каждый, кто 
входит в нашу команду, верит в то, что он 
лидер. А настоящий лидер не может быть 
один, для достижения результата ему нужна 
команда — люди, которых он вдохновляет и 
объединяет под разные задачи. И которые, 
в свою очередь, тоже преуспели в своем 
деле, — сказал Андрей Воробьев.

 - В центре нашей политики, наших общих 
целей и планов – всегда люди, их запросы, 
благополучие и качество жизни. Я хочу по-
благодарить наших жителей, которые всегда 
дают обратную связь и указывают, куда нужно 
направить внимание. Только вперёд! – за-
ключил губернатор.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Игорь Брынцалов, председатель Мо-

сковской областной думы: 
— Обращение губернатора — это про-

должение той последовательной политики, 
которая проводится в регионе все послед-
ние годы. Все перемены, все задачи, кото-
рые мы реализуем, должны улучшать жизнь 
конкретных людей, делать ее комфортнее и 
безопаснее. Мы должны выходить к жителям 
с открытым диалогом. Руководствоваться 
принципом «житель всегда прав». Значи-
тельная часть этой задачи ложиться имен-
но на Московскую областную думу, на наш 
депутатский корпус. Мы являемся предста-
вителями жителей во власти, именно к нам 
они обращаются в первую очередь, когда не 
знают, как решить какой-то вопрос.

Михаил Виноградов, политолог, 
президент Фонда «Петербургская 
политика»:

— Вызовы в Подмосковье вполне очевид-
ны. Первое — это собственно рабочие места. 
Заявление о ежегодном создании 60 тысяч 
рабочих мест и задача их увеличения до 70 
тысяч в 2022 году — это важный шаг не только 
с точки зрения развития областной эконо-
мики, но и возможность предоставления 
жителям выбора между поездкой в Москву и 
возможностью найти конкурентоспособное 
предложение рядом с домом. Второе — это 
тема транспорта. Запуск ЦКАД, открытие 
двух линий МЦД (с анонсированным запуском 
в 2023 году диаметров Зеленоград — Рамен-
ское и Апрелевка — Железнодорожный), воз-
можность обеспечить движение автобусов по 
расписанию благодаря выделенным полосам 
— все это показывает, что решение вопроса 
остается приоритетным для Московской об-
ласти. Третье — стимулирование тех, кто дав-
но живет в Подмосковье. Доплаты до 17 тыс. 
руб. пенсионерам старше 65 лет, живущим в 
регионе дольше 10 лет, — очевидная заявка 
на демонстрацию особой значимости условно 
коренных жителей. Теперь ключевая задача 
— переход этих приоритетов на уровень кон-
кретных территорий и муниципалитетов.

Ольга Забралова, сенатор, член Ко-
митета Совета Федерации по социальной 
политике:

— У людей очень большой запрос на со-
циальную сферу, комфортную жизнь. Губер-
натор говорил о проблемах здравоохранения: 
привлечение большего количества врачей, 
бригад скорой помощи. Потому что мы по-
нимаем, что растет количество населения, 
соответственно, растут территории. Поэтому 
нам еще больше нужны врачи, учителя, шко-
лы, детские сады и т.д. Естественно, на все 
необходимы ресурсы, поэтому мы работаем 
над умными решениями. 

Ольга СУББОТИНА.

Больничный лист можно 
оформить без похода к врачу
В Москве фиксируется значи-
тельное количество больных ко-
ронавирусом — свою роль сыграл 
особо контагиозный, но не слиш-
ком тяжелый новый штамм «Оми-
крон». В связи с этим Департамент 

здравоохранения Москвы временно 
изменил правила приема и маршру-
тизации пациентов в поликлиниках: 
необходимо максимально быстро 
и эффективно принять множество 
людей.

Кстати, для оформления больнично-
го посещение поликлиники теперь необя-
зательно — его как раз можно оформить 
дистанционно. Представители ведомства 

рассказали, как действовать, если нужно 
попасть к врачу. 

Сейчас огромных очередей в московские 
поликлиники не наблюдается, подчеркнули в 
Департаменте. Даже в самые загруженные 
часы ожидание приема не превышает 30 
минут. Это достигнуто в том числе путем 
перевода поликлиник на авральный режим 
работы: дежурные врачи принимают паци-
ентов 7 дней в неделю с 8.00 до 20.00, но 
фактически — «до последнего пациента».

«Прийти на прием без предварительной 
записи к дежурному врачу можно в любую 
поликлинику, даже если вы не прикрепле-
ны к ней, но она просто находится рядом 
с домом или работой», — подчеркнули в 
медицинском ведомстве. Служба дежурных 
врачей, разумеется, значительно усилена: 

в качестве дежурантов работают в том 
числе врачи из стационаров, ординаторы, 
студенты-медики. 

При этом функция онлайн-записи к де-
журному врачу своей поликлиники, разуме-
ется, продолжает действовать — на запись 
работает отдельный дежурный врач. Так что 
если есть такая возможность, проще и удоб-
нее записаться на прием в удобное время 
прямо из дома — так шанс попасть в очередь, 
пусть и небольшую, будет минимальным. Как 
обычно, запись доступна на портале mos.
ru, на сайте emias.info в разделе «Запись к 
врачу» и в мобильном приложении «ЕМИАС.
ИНФО» в разделе «Запись».

На случай большого наплыва пациентов 
предусмотрен особый протокол маршру-
тизации. Если возникает очередь, работа 

врачей корректируется — прием могут на-
чать специалисты из других филиалов этой 
поликлиники. Как вариант, администратор 
может подсказать, в каком здании на данный 
момент минимальная очередь, и направить 
(если это удобно) туда. 

Авральный режим, разумеется, не от-
меняет мер безопасности: сотрудники по-
ликлиники носят респираторы и перчатки. 
Респираторы также выдаются посетителям 
на входе — это защитное средство сейчас 
считается более надежным, чем маска. На 
входе проводится бесконтактное измерение 
температуры. Если у человека есть симптомы 
ОРВИ, проходить в поликлинику нужно через 
так называемый фильтр-бокс — отдельно 
от остальных посетителей. Например, от 
тех, кто выздоровел и нуждается в закрытии 

больничного. Администраторы поликлиник 
строго следят за соблюдением масочного 
режима и социальной дистанции. 

Напомним, первые больные, у которых 
выявлен штамм «Омикрон», появились в 
России в декабре минувшего 2021 года. По 
всему миру признак этого штамма — повы-
шенная контагиозность, уменьшенный инку-
бационный период и частичная резистент-
ность к созданной предыдущими штаммами 
и вакцинациями иммунной защите. Тем не 
менее шансы не заболеть у вакцинированных 
даже при «Омикроне» составляют не менее 
50%, а двойная защита — перенесенное 
заболевание плюс вакцинация, по данным 
последних клинических исследований, сни-
жает риск тяжелого течения почти до нуля. 

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА
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ПОДМОСКОВЬЕ

СТОЛИЧНЫЕ ПОЛИКЛИНИКИ 
К НАПЛЫВУ ПАЦИЕНТОВ ГОТОВЫ

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: «Я БЛАГОДАРЕН НАШИМ ЖИТЕЛЯМ, 
КОТОРЫЕ ЗАСТАВЛЯЮТ НАС ДУМАТЬ О ГЛАВНОМ»
Губернатор Московской области в своем обращении отметил 
важность диалога и обратной связи с жителями 
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В последний раз отечественная 
валюта брала антипланку в 80 за 
доллар в ноябре 2020 года, а 90 
за евро — в июле 2021-го. Сейчас 

она слегка восстановилась — до 78,5 и 87,8 по 
биржевому курсу. По оценкам экспертов, это 
произошло после того, как вечером 26 января 
американский посол в РФ Джон Салливан при-
вез в МИД письменный ответ Вашингтона на 
требования Москвы о гарантиях безопасности 
(между Россией и Западом). Ответ был не-
внятный, но биржевики расценили, что это 
лучше, чем ничего. 

 «Под прессом геополитических рисков 
рубль находится с 2015 года, — напоминает 
ведущий эксперт Центра политических тех-
нологий Никита Масленников. — Их обычная 
доля в курсообразовании составляет от 3% 
до 5%. Сегодня — гораздо больше. Отсут-
ствие позитивных новостей с международных 
«фронтов» накладывается на фундаментальную 
неопределенность с курсом рубля как валюты 
развивающейся страны. Для рыночных игроков 
крайне важно зацепиться за любой внешне 
благоприятный поворот в событиях, в риторике 
сторон. Но пока мы этого не видим». 

 Впрочем, не одна геополитика определяет 
ситуацию. В ожидании мартовского повыше-
ния ставки Федрезервом США (предположи-
тельно, на 3–4 процентных пункта) инвесторы 
подстраховываются, избавляясь от активов 
развивающихся государств. Рынки ждут, что 
курс доллара двинется по повышательной 
траектории, а нефть, напротив, подешевеет. 
Согласно свежему прогнозу Citygroup, в чет-
вертом квартале баррель марки Brent будет 
стоить $65, отмечает Масленников.  

 «В целом инвесторы относятся к рублю 
достаточно спокойно, хотя он явно попал под 
раздачу на фоне победного шествия «Омикро-
на» по планете, — рассуждает Масленников. 
— В действительности их опасения больше 
связаны с Аргентиной, Турцией, отчасти Индо-
незией. У нас макроэкономическая политика 
достаточно жесткая». 

 Рублю помогла бы деэскалация политиче-
ского конфликта России с США и НАТО, говорит 
старший аналитик Forex Optimum Александр 
Розман. Однако стороны пока не демонстри-
руют подлинной готовности к компромиссу, со-
храняя непримиримую риторику. Все «уступки» 
Запада носят косметический характер. А как 
заявил зампред Комитета Совета Федерации 
Владимир Джабаров, Москву не может удовлет-
ворить ответ США на ее требования о гарантиях 
безопасности. Дальнейшее развитие событий 
зависит от итогов переговоров между главами 
МИД, а также от заявлений руководства двух 
стран. Если биржевики в этих заявлениях по-
чувствуют «разрядку», то не исключено, что в 
течение февраля российская валюта укрепится 
до 75–76 за доллар. 

 «По большому счету, единственной при-
чиной январского ослабления рубля являются 
страхи иностранных инвесторов, — отмечает 
шеф-аналитик TeleTrade Петр Пушкарев. — По-
прежнему не ясно, собираются ли США и ЕС 
ввести некие ограничения на владение акциями 
российских компаний и облигациями госдолга 
Минфина, или вся эта санкционная тема — 
обычный блеф. Кроме того, рынки должны 
убедиться, что на границе России с Украиной не 
последует масштабных провокаций, с дежур-
ными обвинениями в адрес Москвы в агрессии. 
Только тогда они остынут в своих страхах, и в 
ситуации с рублем наступит перелом». 

 С чисто экономической же точки зрения, 
полагает Пушкарев, позиции рубля выглядят 
вполне устойчиво. У России надежная и 4-я 
по величине в мире (после Китая, Японии и 
Швейцарии) подушка золотовалютных резер-
вов величиной в $638 млрд, нет проблем с 
внешнеторговым балансом, который еще и 
улучшается — благодаря высоким мировым 
ценам на металлы, удобрения, зерно, наконец, 
нефти под $90 за баррель. 

 Тренд на снижение курса рубля могут 
переломить успешные для нас переговоры, 
в результате которых НАТО согласится не на-
ращивать свое присутствие в Европе. Либо 
США примут требование Москвы не поставлять 
дополнительные вооружения таким странам, 
как Украина и Грузия, рассуждает частный ин-
вестор Федор Сидоров. Но пока условия для 
смены геополитической повестки не просма-
триваются. В целом же для рубля существует 
лишь одна перспектива — неуклонно, без рез-
ких падений слабеть к доллару и евро. 

 Георгий СТЕПАНОВ.

ПОВЕСТОЧКА НА ВОЙНУ
На самом деле все гораздо хуже. Это во-

все не НАТО в лице Столтенберга или Америка 
в лице Байдена пытаются уничтожить Россию 
(и Китай тоже, но это труднее). Это вовсе не 
Россия в лице Путина жаждет захватить Украи-
ну и Европу. Зародившийся где-то за океаном 
новый мировой порядок уже не помещается в 
своих границах и как каша лезет через бортик 
кастрюли. Он устроен так, что договариваться 
там не с кем.

Президент Трамп в Америке был послед-
ним, кто еще пытался сохранить ту страну 
больших пикапов и возможностей, двустволок 
в коричневых от солнца натруженных руках 
фермеров, многодетных семей в одноэтажных 
домиках с кувшином ледяного чая на крыльце, 
своими правилами и собственным мнением 
обо всем на свете. Его сожрало Нечто — бес-
форменное, каждые две секунды меняющее 
пол, бессвязно выкрикивающее что-то про 
жизни черных, колониализм, угнетение и 
ущемление по любому поводу, менструальную 
чашу, углеродный след и психотерапию, куда 
же без нее. Нечто, никем явно не управляемое, 
формирующее свою повестку из облака мыс-
лей соцсетей и болота ощущений социальной 
несправедливости. Выступающее за разноо-
бразие и свободу слова, но не терпящее раз-
нообразия и свободы слова, не совпадающих 
с его мнением.

Нет у этого Нечто во главе лихого, голод-
ного, злого и веселого полковника из двадца-
того века, свергающего и устанавливающего 
режимы, у которого — ракеты туда, ракеты 
сюда, и вот уже вроде договорились. Нет та-
кого полковника, которому можно писать. 

Россия вот написала. Но это даже не на де-
ревню дедушке. Это как написать в Интернет 
— вроде как адресат есть, а центр принятия 
решений отсутствует. 

Поэтому и результат предсказуем: Россия 
говорит — отодвиньте свои войска, вы хотите 
напасть, Запад отвечает — отодвиньте свои 
войска, вы хотите напасть. Но по сути-то США 
как государству не нужна Украина. Это Нечто 
требует (не впрямую командует, что делать, 
а просто «есть мнение», а для непослушных 
— кансэл калчер) распространения своих 
ценностей, повесточки по всем городам и 
весям. А Байден со Столтенбергом — так, 
ретрансляторы, умная колонка. И война может 
стать следствием того, что сюда, через нашу 
границу, по-хорошему не пролезет новый 
мировой порядок. Нечто побеждает там, в за-
бугорье, почти без крови, ему сдаются добро-
вольно (не считать же всерьез те же погромы 
BLM), да что уж, считай победило.

Теперь у нового мирового порядка на пути 

стоим мы и китайцы. К нам он лезет изо всех 
щелей. И пролезает. Послушайте, например, 
своих «снежинок»-зумеров. Вы услышите то 
самое бормотание: шелтер, менсплейнинг, 
веганство, осознанность, трансгендерный 
переход в коливинге и, конечно, психотерапия, 
куда же без нее. И самый главный посыл — 
плохая Россия, здесь ведь все не так. Здесь 
кружит души над куполами звон благовеста, 
обледенелые ступени храма и мать в платочке, 
несущая чадо к причастию. Мрак, короче. Уста-
ревшие ценности с отсталым дизайном.

Война — это просто максимально ин-
тенсивный способ донесения своего мнения 
до оппонента. У какого из миров — нового 
или старого — раньше лопнет терпение, тот 
первым и начнет.

Старый мир, при всей своей железобе-
тонности, на деле довольно гибок и способен 
на компромиссы. Новый мировой порядок 
этого не приемлет. Требуется только подчи-
нение. И договариваться — не с кем…

ТАЙНАЯ ДИПЛОМАТИЯ...
c 1-й стр.

Мы надеемся и ожидаем, что 
Россия разделяет наши взгля-
ды» — это заявление государ-
ственного секретаря США Тони 

Блинкена фактически выполняет функцию 
такой виртуальной «таблички». А у этой «та-
блички», в свою очередь, есть одна важная, 
полезная функция, полезная не только для 
участников переговоров, но и для тех, кто, 
подобно нам, наблюдает за ними со стороны, 
судорожно пытаясь понять, что происходит. 

Политика Байдена по отношению к Пу-
тину и России основана на принципе ма-
трешки. Верхняя матрешка доступна взорам 
абсолютно всех желающих. Президент США 
публично играет мускулами (разумеется, 
интеллектуальными и идеологическими, а 
не физическими), прилюдно обзывает ВВП 
«убийцей» и рассказывает, как Вашингтон 
без усилий скрутит Москву в бараний рог. 
Средняя матрешка — доступна только взору 
Путина и узкой группы других высокопостав-
ленных российских и американских чинов-
ников. Согласно достоверной информации, 
на летних переговорах в Женеве Байден вел 
себя подчеркнуто любезно и заверял, что он 
понимает особую роль России в междуна-
родных делах и наши озабоченности. При 
этом, однако, подчеркивалось: в публичной 
плоскости американский лидер продолжит 
свою прежнюю линию поведения. 

Что скрывает самая маленькая матреш-
ка Байдена? Здесь, увы, пока стоп. О ее со-
держании на данный момент мы не можем 
сказать абсолютно ничего. А всего, возмож-
но, пока не знает даже сам американский 
лидер. То, какую матрешку ему в конечном 
итоге придется предъявить миру, зависит от 
того, будет ли в этом самом итоге некая до-
говоренность с Россией или нет. А это пока не 
очевидно. Лавров об американском ответе: 
«По главному вопросу позитивной реакции 
нет. Главным вопросом является наша четкая 
позиция о недопустимости расширения НАТО 
и размещения ударных вооружений, которые 
могут угрожать территории РФ». Еще один 
мрачный прогноз главы российского МИДа, 

который, казалось бы, на корню убивает мой 
тезис о «тайной дипломатии Путина и Бай-
дена»: «У меня нет никаких сомнений, что в 
самое ближайшее время он (текст амери-
канского ответа. — «МК»)  станет известен 
широкой общественности. Он  «утечет».

Итак, сначала ни о чем прорывном не 
смогли договориться два заместителя ми-
нистра (Сергей Рябков и Уэнди Шерман), а 
теперь и два министра (Лавров и Блинкен). Но 
вот могли ли они в принципе о чем-то дого-
вориться? По чину ли им такие достижения? 
В политике, как и в кино, есть разделение 
на главных и второстепенных персонажей. 
Основные достижения (или основные зло-
действа) — удел главных героев фильма. 
Если эти главные герои вдруг оказываются 
в тени поддерживающих персонажей, то 
вся драматургия разваливается. Соль на-
шей российско-американской политической 
драматургии состоит в том, что главными 
героями в нашем «фильме» являются Путин 
и Байден. Только они могут о чем-то дого-
вориться в финале. А провал министров — 
обязательный пункт программы на пути к 
этому финалу. Помните обязательную схему 
любого хорошего боевика? Чем ближе финал, 
тем сильнее напряжение. Казалось бы, вы-
хода нет, хеппи-энд невозможен. Но вдруг 
что-то происходит, и все каким-то чудом 
срастается. 

Не слишком ли я увлекся киношными 
аналогиями? Возможно, что слишком, и все 
на самом деле гораздо проще и грустнее. Я 
в принципе не пытаюсь что-то предсказать 
или убедить вас и самого себя в неизбежно-
сти хеппи-энда. Я пытаюсь доказать совсем 
другое: если такой хеппи-энд будет, то ны-
нешние эмоциональные горки являются его 
абсолютно необходимым условием. Разрыв 
между позициями России и коллективного 
Запада слишком широк. Чтобы его сгладить и 
«сшить», Путину и Байдену необходимо эмо-
циональное напряжение. Только при наличии 
страха — что будет, если начнется война?! 
— финальные политические компромиссы 
будут обладать необходимой моральной 
легитимностью. Только так можно пойти на 
эти компромиссы, не разрушив в процессе 
базу своей политической поддержки (в слу-
чае Байдена; Путин обладает несравненно 
более широкой свободой для маневра). 

Цитата с ленты новостей: «Россия не 
будет спешить с оценками ответа США по га-
рантиям, заявил Песков». Жаль, бесконечно 
жаль, что в отличие от киношного триллера 
тот «политический триллер», в который пре-
вратилась наша жизнь, нельзя сразу промо-
тать до хеппи-энда. Но это, наверное, часть 
платы за то, что мы живем не на киноэкране, 
а в реальной жизни. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

В феврале они проработают 
в столице только одну неделю
«Омикрон» вынудил Госдуму резко со-
кратить время своей работы в здании 
на Охотном Ряду. В феврале депутаты 
соберутся в зале пленарных заседа-
ний всего три раза вместо обычных 
девяти. А спикер после Нового года 
вообще перестал сообщать о количе-
стве заболевших народных избран-
ников, хотя раньше делал это каждую 
неделю.

Регламент Госдумы гласит: депутаты долж-
ны три недели работать в столице (участвовать 
в пленарных заседаниях, заседаниях комите-
тов и комиссий, парламентских слушаниях и 
прочих мероприятиях), а одну неделю — об-
щаться с избирателями в регионах. Причем 
в каждую из тех недель, что положено быть в 
Москве, должно проводиться по три пленар-
ных заседания: во вторник, среду и четверг. 
Конечно, тот же регламент допускает, что в 

силу определенных обстоятельств обычные 
правила могут отменяться, и отменялись они 
неоднократно…

Вот они опять и случились, определенные 
обстоятельства. В конце прошлого года де-
путаты проголосовали за распорядок своей 
работы на весеннюю сессию 2022 года: из 
документа следовало, что в январе 2022 года 
будет две пленарных недели по три заседания, 
а в феврале, как и положено, — три пленарных 
недели по три заседания. Но когда 18 января 
Госдума собралась после новогодних каникул 
и примкнувшей к ним региональной недели, 
«Омикрон» уже вовсю гулял по аппарату. А 
после получения результатов еженедельного 
понедельничного контрольного ПЦР депутатов 
на первую «пленарку» явилось меньше, чем на 
любое из заседаний в прошлом декабре. Тогда 
меньше 408 (при общем количестве 450) их не 
регистрировалось, а тут — только 404… 

Совет Думы сразу принял решение со-
кратить число «пленарок» в январе с трех до 
двух в неделю, а потом это решение продлили 

по согласованию с руководством всех думских 
фракций до конца апреля.

Но рост числа заболевших, судя по всему, 
набирал обороты, как и в стране в целом. 20 
января в начале «пленарки» зарегистрировался 
401 депутат, 25 января — 381, а 26 января, когда 
Госдума принимала министра иностранных дел 
Сергея Лаврова, — 376.

Мы, конечно, не можем утверждать, что 
все отсутствующие заболели коронавирусом 
— может быть, они просто «контактные» и сидят 
на карантине, может быть, заболели, но чем-то 
другим, а может быть, случились семейные об-
стоятельства, срочное мероприятие или коман-
дировка. Не исключено, что часть отсутствую-
щих так называемые «возрастные» депутаты 
вроде единороссов Валентины Терешковой, 
Артура Чилингарова или Владимира Ресина, 
которых с самого начала пандемии спикер 
неоднократно публично просил не ходить в 
зал, а следить за ходом дискуссии из своих 
кабинетов, по трансляции… Далеко не все под-
цепившие коронавирус депутаты сообщают об 
этом своим избирателям через соцсети, как это 
сделала в новогодние каникулы независимый 
депутат Оксана Дмитриева или на днях едино-
росс Николай Панков. Спикер Госдумы Вячес-
лав Володин, который в прошлом году почти 
на каждом пленарном заседании сообщал о 
количестве заболевших, количестве попавших 
в больницу, количестве вакцинированных и 
переболевших среди депутатов и в аппарате 
(то есть о том, что называют «коллективным 
иммунитетом»), в январе почему-то не огласил 
подобных цифр ни разу. 

А 26 января Госдума проголосовала за вне-
сение изменений в распорядок своей работы 
на весеннюю сессию 2022 года. Как объяснил 
первый вице-спикер Александр Жуков («ЕР»), 
«ситуация с пандемией развивается таким об-
разом, что мы посоветовались с руководством 
фракций и приняли решение, что в феврале 
будет только одна неделя заседаний, на кото-
рых будут обсуждаться только первоочередные 
законопроекты». До 14 февраля депутатам 
предложено «работать в регионах», где тоже 
бушует коронавирус и запрещены почти все 
массовые мероприятия, потом они приедут 
в Москву, проведут три пленарных заседания 

(15, 16 и 17 февраля) и опять уедут до 6 марта. 
Что будет дальше, зависит от ситуации в стране 
и столице.

Проводить пленарные заседания и го-
лосовать дистанционно законом «О статусе 
сенатора РФ и депутата Госдумы» и регла-
ментами работы обеих палат парламента не 
разрешено — требуется личное присутствие. 
Комитеты, комиссии — другое дело. Они могут 
заседать по видеоконференцсвязи, некоторые 
работают так вот уже почти два года.

Дело в том, что зал пленарных заседаний 
и прочие небольшие залы и зальчики, где со-
бираются для разного рода и уровня обсуж-
дений разных вопросов депутаты, — зоны по-
вышенной опасности. Они, во-первых, тесные 
(в большом зале депутаты сидят по нескольку 
часов плотными рядами, в отсутствие нор-
мальной вентиляции). А во-вторых, даже если 
посмотреть фотографии с думских мероприя-
тий или кадры съемок, можно убедиться: не то 
что респираторы, которые сейчас во многих 
странах Европы являются обязательными на 
массовых мероприятиях, но и маски носят 
далеко не все. Рядовые же сотрудники дум-
ского аппарата сидят по нескольку человек 
в небольших кабинетах, и тоже в отсутствие 
нормальной вентиляции. А «Омикрон», как из-
вестно, почти обнулил понятие «коллективного 
иммунитета», потому что с огромной скоростью 
заболевают и привитые, и переболевшие, и 
не болевшие и не прививавшиеся. С разными 
потенциальными последствиями, конечно, но 
все равно заболевают.

Сейчас значительная часть сотрудников 
аппарата — тех, чье присутствие в здании 
на Охотном не является обязательным для 
обеспечения работы парламента, — опять от-
правлена на удаленку, возможность помощ-
ников депутатов посещать Думу существенно 
ограничена. 

Отличий нынешнего режима работы Гос-
думы от того, что действовал во время пред-
ыдущих «волн» и «штаммов», собственно, два: 
сейчас продолжают работать столовые и буфе-
ты, а в здание пускают журналистов, хотя и в 
очень ограниченном количестве и при наличии 
сертификатов о вакцинации. 

Марина ОЗЕРОВА.

К тридцатилетию указа о свободе тор-
говли хочется разобраться, чему этот, один 
из многих сотен указов президента Ельцина, 
больше обязан своей славой: красивому 
слогану или практическим последствиям. 
Думаю, вынесение в название указа прин-
ципа свободы торговли стало для многих 
важным сигналом серьезности намерений 
новой власти. Но намного важнее то, что он 
практически сразу дал потребителям, даже 
ничего о нем не слышавшим, возможность 
купить любые нужные товары, от еды до ав-
томобиля, а продавцам и производителям 
этих товаров прокормить свои семьи. Указ 
разрешил всем организациям и гражданам 
не только торговать почти всеми товарами и 
почти везде, но и беспошлинно завозить их 
в страну (это, правда, в 1997 году отменили). 
И миллионы «челноков», потерявших работу 
или еще числившихся в организациях, где 
они не получали реальную зарплату, повезли 
из-за рубежа и с предприятий других городов 
все, на что был спрос в их городе. Очевид-
но, что такая свобода без ответственности 
продавцов за то, что продают, для потреби-
телей чревата большими неприятностями. 
Но уже через несколько дней был принят и 
вступил в силу закон о защите прав потре-
бителей, ограничивший свободу торговли 
ровно в той мере, в какой это разрешено 
Конституцией. 

 Насколько необходим был тогда этот 
указ? Крайне необходим! Тем, кто не жил в 
то время, трудно поверить, что в магазинах 
может быть пусто. Спрашивают с насмешкой: 
как же вы тогда выжили? Отвечаю, поминая 
Тютчева, что умом это не понять. И рассказы-
ваю анекдот 1980-х о шести противоречиях 
развитого социализма: «Безработицы нет, 
но никто не работает. Никто не работает, но 
все получают. Все получают, но ничего не 
купить. Ничего не купить, но у всех все есть. 
У всех все есть, но все недовольны. Все не-
довольны, но все голосуют за». 

Я тогда работал в Институте социально-
экономических проблем АН СССР, где 
изучали развитой социализм, и для меня 
этот анекдот был лучшей его метафорой. 
Административно-командная экономика 
дошла до абсурда, сохранить ее было не-
возможно. Ельцин с командой экономистов-
реформаторов решали задачу перехода от 
нее к принципиально другой — рыночной 
— экономике. Задолго до этого наш соот-
ечественник Илья Пригожин, нобелевский 
лауреат 1977 года по химии, доказал, что 
в термодинамической системе переход от 
одного устойчивого состояния к другому 
возможен только через состояние хаоса. 
Думаю, так же и в обществе, только для него 
последствием хаоса с высокой вероятностью 
может стать не желанное новое состояние, а 
быстрая деградация и гибель. Боюсь, рефор-
маторы этого не сознавали, что придавало 
им смелости, но не мудрости. 

Когда 2 января 1992 года цены были 
«освобождены», потребители, видя, с какой 
скоростью продавцы меняют ценники, момен-
тально смели с прилавков все, что там было. 
А без предложения нет потребления, так что 
намерение реформаторов создавать в Рос-
сии рынок постепенно и под своим контролем 
оказалось неисполнимым, и указ о свободе 
торговли стал для них вынужденной мерой. 
Думаю, именно свобода торговли, данная 
указом, плюс очень существенная гуманитар-
ная помощь из-за рубежа спасли тогда новую 
власть, дав ей передышку для укрепления и 
реализации своих намерений. 

Те, кого этот очевидный для меня факт 
побудит поинтересоваться, откуда взял-
ся указ о свободе торговли, узнают, что у 
него был «отец», и это отнюдь не Ельцин, 
Гайдар или Чубайс, в планы которых он во-
обще не входил, а тогда 26-летний член Вер-
ховного Совета РСФСР, депутат от Санкт-
Петербурга Михаил Киселев. В конце 80-х 
мы были товарищами по ленинградскому 
клубу «Перестройка», а в 1994–1995 годах 
вместе работали в Государственной думе, и 
могу засвидетельствовать его светлый ум, 
отсутствие политической ангажированности 
и такую степень нонконформизма, которая 
поставила его вне всех элит того периода. 
Следующие выборы в Думу он проиграл, и я, 
к сожалению, мало что знаю о его дальней-
шей судьбе. Но поскольку его роль в рос-
сийской истории осталась незамеченной, 
хотел бы воздать ему должное и показать, 

прежде всего нынешним молодым, откуда 
брались столь уникальные люди. Вот как он 
сам описывал появление знаменитого закона 
в последней найденной мной публикации в 
журнале «Форбс» в 2010 году: 

«Идея отдельной нормы, отменяющей 
все торговые ограничения и таким образом 
жестко взрывающей старые формальные 
нормы и стереотипы поведения и поощряю-
щей предпринимательскую инициативу насе-
ления, была известна по опыту реформ Баль-
церовича (польский премьер-реформатор 
конца 80-х. — П.Ш.). … Но подготовленные 
к октябрю 1991-го проекты исходили именно 
из идеи «контролируемого», дозированного 
и управляемого реформирования и, есте-
ственно, такого рода норм прямого действия 
не включали. Тогда к моим робким аргумен-
там относительно непоследовательности, 
в том числе и в этом вопросе, Егор Тимуро-
вич (Гайдар. — П.Ш.) остался глух. И лишь к 
концу декабря, когда критическая ситуация 
со снабжением в городах стала очевидной, 
я, постоянно к этой теме возвращаясь, по-
лучил «добро» на подготовку соответству-
ющего проекта… Таким образом, указ «О 
свободе торговли» появился не как идейно 
логичная мера реформаторов, а как мера, 
скорее вынужденная обстоятельствами. И 
симптоматично, что готовило и согласовы-
вало его не само правительство, а некий 
«инициативщик». 

Однако история на этом не закончилась. 
Указ все не появлялся, а через некоторое 
время меня пригласили на совещание к Гай-
дару, где в качестве проекта указа обсуж-
дался мой текст, дополненный целым рядом 
принципиальных поправок, полностью вы-
холащивающих его практическое и идейное 
содержание. Боязнь потери контроля, пусть 
и иллюзорного, брала свое… На совещании в 
первую очередь усилиями Сергея Васильева 
часть этих правок удалось отвести. Но в под-
писанный президентом указ все же вошли 
такие несуразные и прямо вредительские 
пункты, как «предельные торговые надбав-
ки». То есть традиция под видом контроля 
создавать поводы для административного 
рэкета восходит к самым первым и, казалось 
бы, даже наиболее радикальным действиям 
«правительства реформ».

После этой истории, и особенно когда в 
течение пары месяцев стала очевидностью 
проинфляционная политика правитель-
ства, я окончательно дистанцировался от 
«гайдаровской команды». Никакого «шока» 
не было — вместо разумной и последова-
тельной хирургической жесткости было от-
рубание кошке хвоста по частям, с особым 
«гуманизмом».

Думаю, все, что последовало за этим, 
подтверждает правоту оценок Михаила Ки-
селева. Свобода торговли за 30 лет только 
сужалась, и не всегда в интересах потреби-
телей. А ведь она не только символ, но фун-
даментальная основа рыночной экономики. 
Раз появившись, она делает неизбежной 
свободу производить товары и оказывать 
услуги и создает конкуренцию, которая и 
есть главный защитник потребителей. Очень 
важно напоминать об этом сейчас, когда 
бурный рост цен искушает потребителей 
требовать от государства «прижать жадных 
торгашей», а власти, прекрасно понимая 
даже не бесполезность — вредность таких 
попыток, не решаются честно говорить об 
этом с гражданами. Напомню, несмотря на 
беспрецедентные государственные меры по 
сдерживанию цен на сахар и растительное 
масло в прошлом году, они выросли выше 
среднего, а как эти меры скажутся в году 
нынешнем, когда их уже не используют, нам 
еще предстоит узнать. 

Возможности государства влиять на 
цены весьма ограничены и сводятся к обе-
спечению добросовестной конкуренции на 
рынках. Но у него есть все возможности, 
чтобы исполнить свой долг перед теми, для 
кого нынешний рост цен наиболее тяжел, а 
это прежде всего низкодоходные семьи с 
детьми, безработные, многие пенсионеры. 
Благодаря свободе торговли в магазинах 
есть все, но им не всегда доступно самое 
необходимое. Поэтому им и всем нам срочно 
нужен указ о социальной защите нуждаю-
щихся. Эта мера, тоже вынужденная, могла 
бы стать столь же знаковой духовно и спа-
сительной материально, как указ о свободе 
торговли 30 лет назад. 

УКАЗ О СВОБОДЕ ТОРГОВЛИ: 
ТРИДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

В магазинах есть все, но самое необходимое доступно не всем

СЕГО ДНЯ
стр. 

НЕ ПРОПУСТИ!

ЗЛОБА ДНЯ

ВАЛЮТА

ПАРЛАМЕНТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”  28 января 2022 года

Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза потребителей России

■ Истоки бед охотничьего хозяйства
■ Охота — страсть благородная
■ Саратовские испытания борзых
■ Сохранить рабочих лаек
■ С ружьем в метрополитене
■ Мои охоты на тетеревов с чучелами
■ Вести с охоты
■ Вести с водоемов
■  Зимняя охота на щуку по открытой воде
■ Тактика окуневой ловли в глухозимье

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» № 1–2

«ОМИКРОН» РАЗОГНАЛ ДЕПУТАТОВ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Министр иностранных дел Великобритании Лиз Трасс приветствует 
генсека НАТО Йенса Столтенберга.

Очная встреча двух президентов в 
Женеве. Лето 2021 г.
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ЦЕНЫ

c 1-й стр.
— В прошлом году, особенно в 
августе-сентябре, была просто 
вспышка летных происшествий, 
— отмечает эксперт. — Созда-

лась ситуация, когда за две недели произошел 
с десяток авиакатастроф. Причем во всех типах 
нашей авиации: военной, государственной, 
экспериментальной, пассажирской… Но боль-
шинство катастроф и летных происшествий 
случилось все же с судами именно гражданской 
авиации.

— Как вы думаете, почему?
— Давайте поговорим об этом на примере 

одного, на мой взгляд, безобразного случая, 
который произошел относительно недавно, 2 
декабря, из-за обледенения самолета Airbus-
320–271N, вылетевшего из Магадана в Ново-
сибирск. То, что тогда произошло, — это позор 
нашей авиации!

— Позор? Никто ведь не погиб. Летчики 
там вроде бы с ситуацией справились? СМИ 
писали даже, что героически…

— Ничего подобного! Тот случай — это 
лекало, по которому можно судить о состоянии 
нашей авиации, а государственным органом, 
соответственно, — принимать меры для ис-
правления ситуации в области безопасности 
полетов.

— Почему? Раньше ведь тоже случа-
лись обледенения самолетов. Что такого 
принципиального там произошло?

— Современный самолет Airbus-320–271N 
— это фактически летающий компьютер. И 
вдруг после взлета он теряет скорость, дважды 
срывается в штопор, и остается всего лишь пять 
секунд до того, чтобы 220 человек на его борту 
не оказались в земле. Как повезло этим людям! 
Молюсь и благодарю за них Господа Бога.

— Наверное, надо поблагодарить еще 
и экипаж?

— Нет. Самолет сам себя вывел из 
штопора.

— Как это? 
— Основная причина случившегося — на-

рушение правил обработки воздушных судов 
противообледенительной жидкостью. Чтобы 
обработать ею такой громадный самолет, нуж-
но 230 литров этой смеси. А там было израс-
ходовано только 90!

— Сэкономили?
— Да. На безопасности людей. Эта проти-

вообледенительная жидкость сама по себе — 
довольно дорогая штука. К тому же она должна 
быть определенной консистенции — чтобы 
сохраняться на гладком крыле. Должна к нему 
фактически прилипнуть. Потому к ней приме-
няется такое понятие, как вязкость. Параметры 
этого показателя указываются во всех регла-
ментирующих документах. Но в данном случае 
вязкость жидкости была намного ниже реко-
мендуемой. В этом случае ее просто сдувает 
воздушным потоком при рулении на взлете, и 
при соответствующих климатических условиях 
начинается обледенение машины.

Но и это еще не все. При обработке само-
лета жидкостью почему-то было принято ре-
шение облить только крылья, стабилизатор, но 
не трогать фюзеляж. В результате получилось 
так: пока самолет двигался по рулежке, кабина 
нагрелась, на ней начал таять снег — в тот день 
был очень сильный снегопад, — струйки воды 
стекали вниз, под фюзеляж. А там установлены 

трубки приема давления воздуха. Они прини-
мают воздушный поток, выдавая показатели 
скорости на приборе пилота. Затем эти же 
данные получает автопилот, который в зависи-
мости от них регулирует действия самолета.

— Автопилот получал неверные данные 
о скорости полета?

— Именно. После взлета из-за того, что 
начал искажаться воздушный поток, пошли 
неправильные показания. Автопилот взял и 
выключился, определив, что самолет стоит, 
— на основании полученных данных он сделал 
все правильно.

При этом управление РУДами — рыча-
гами управления двигателя — продолжало 
осуществляться в автоматическом режиме. 
РУДы отключили режим работы двигателей — 
скорость погасла. Самолет свалился в штопор, 
начал падать, пассажиры в панике.

— А экипаж? 
— Я прослушал радиосвязь — она сра-

зу появилась в Сети. Оказалось, что летчики 
тоже пребывали в панике, не понимая, что 
происходит.

Потом Airbus-320–271N второй раз точно 
так же чуть не упал. Только благодаря хорошей 
аэродинамике крыла — низкий поклон за это 
конструкторам — самолет сам вышел из што-
пора. Экипаж наконец-то пришел в себя. К тому 
времени лед перед трубкой приема давления 
тоже начал таять. Восстановилось давление, за 
ним появились адекватные показания прибо-
ров. После этого экипаж принял необходимые 
меры и пошел на посадку в Иркутске. А ведь до 
столкновения с землей после второго падения 
оставалось всего 5 секунд… 

— Мог экипаж в той критической си-
туации перейти на ручное управление — 
отключить автопилот и взять управление 
на себя?

— Экипаж, осознав угрозу, должен был 
сам выключить автопилот, взять самолет под 
управление в ручном режиме. Но летчики этого 
не сделали. Экипаж к таким ситуациям, в со-
ответствии со всеми нашими документами, 
должен быть готов и оттренирован. Есть спе-
циальные упражнения на тренажерах, которые 
готовят летчиков на случай такой вот катавасии 
с указаниями приборов. Но в этом случае эки-
паж даже не понял, что произошло, не произвел 

никаких необходимых действий. А ведь чтобы 
не войти в этот смертельный капкан, летчикам 
требовалось три секунды, за которые необхо-
димо было нажать всего-навсего три кнопки. 
Но этих кнопок они не нажали.

— Легенда о героях-пилотах 
разрушилась…

— Да что вы, какие там герои! И нако-
нец, последний, очень важный факт, который 
установила комиссия по расследованию этого 
происшествия. В 2016 году было решение Мин-
транса о дополнении Воздушного кодекса фе-
деральными авиационными правилами (ФАП) 
по антиобледенительной обработке воздушных 
судов. С тех пор прошло шесть лет, но эти ФАПы 
так и не появились.

— Кто в этом виноват?
— Считаю, что Министерство транспорта. 

Это относится исключительно к его полномо-
чиям. И я думаю, теперь министр транспорта 
разразится приказом, который выяснит, по-
чему за шесть лет так и не был выпущен, в 
общем-то, элементарный документ. Я считаю, 
нужно уволить человека, который за это отве-
чал. Причем без права в дальнейшем работать 
госчиновником, так как, на мой взгляд, такое 
бездействие можно назвать административ-
ным нарушением.

— Все, что вы рассказали на примере 
лишь одного авиационного инцидента, 
рисует очень неприглядную картину. По-
лучается, все нарушения, из-за которых 
чуть было не случилась страшная трагедия, 
связаны исключительно с человеческим 
фактором? Причем и на земле, и в небе. 

— Абсолютно правильная постановка 
вопроса: именно что на земле и в небе. Все 
привыкли применять понятие «человеческий 
фактор» исключительно по отношению к пило-
там. А если чиновники министерства на земле 
создают условия для авиационного инциден-
та, почему это нельзя считать человеческим 
фактором? Разве министр или какой-то другой 
чиновник — не человек? Или те люди, что на 
земле сэкономили, готовя самолет к полету, 
ничего не нарушили? А те, что не научили пи-
лотов действиям в подобной ситуации? По-
чему же тогда только летчикам ставят в вину 
человеческий фактор? Абсолютная глупость 
и несправедливость.

— Согласна. Но тогда возникает во-
прос: не многовато ли дилетантов у нас в 
авиации? Как оградить ее от случайных 
людей? Что для этого надо сделать на 
законодательном либо исполнительном 
уровне? Какие принять решения, чтобы 
люди, не понимающие авиационной спец-
ифики, никогда не оказывались рядом 
с самолетами? Ведь сегодня зачастую 
деньги, прибыль решают всё в авиации.

— Тот вопрос, что вы ставите, сегодня 
главный. И не только для авиации. Многие 
проблемы от того, что несвойственной им 
технической деятельностью у нас занимаются 
экономисты, юристы и прочее менеджеры.

Вы, например, знаете, какое образова-
ние имеет наш главный самолетостроитель? 
Он — социолог. Но социология никогда глу-
боко и профессионально не изучала физику, 
химию или такую дисциплину, как сопро-
тивление материалов. Ничего из этого со-
циологи не изучают. Но при этом почему-то 
считается возможным поручить социологу 
строительство самолетов, поставив его во 
главе авиапрома.

Во многих отраслях такая картина. И к 
нам в авиацию сейчас это тоже пришло. Часто 
руководители авиакомпаний, аэропортов — 
это абсолютно далекие от авиации люди. А 
теперь еще одна очень опасная бацилла про-
никла в авиацию. Раньше ее не было. Говорю 
это со знанием дела — в авиации я многие 
десятки лет.

— Какая бацилла, что вы имеете в 
виду? 

— Бацилла коррупции. Чтобы по протек-
ции плохо подготовленного пилота допустить 
на святое левое кресло командира корабля 
— такого во времена СССР и представить 
было невозможно. Созданная тогда в авиации 
государственная система этого просто не по-
зволяла. И обойти ее было невозможно. 

— А сейчас?
— Вот вам пример: в той самой авиаком-

пании, чей случай с самолетом мы сейчас 
обсуждаем, такое, оказывается, возможно. 
Там недавно был арестован летный директор, 
как раз за коррупцию.

— За что?
— За взятки брал на работу людей, не 

отличавшихся высоким профессионализмом, 
и делал их командирами. После чего в авиа-
компании произошло не одно летное проис-
шествие. Тот инцидент, который мы с вами 
обсуждали, — не первый подобный случай. С 
такими вещами нужно нещадно бороться.

— Слова красивые. Но как именно 
бороться?

— Это должно происходить на всех уров-
нях. Разве про того самого летного директора, 
что брал взятки за назначение на более вы-
сокую должность, в авиакомпании никто не 
знал? Знали, конечно, если к нему по такому 
поводу обращались.

В Росавиации за коррупцию арестовали 
нескольких человек. Теперь давайте выше 
поднимемся. На днях прошло сообщение, 
что за коррупцию арестован замминистра 
транспорта. Куда ж еще идти? И раз такое 
происходит на всех уровнях, значит, это уже 
система! Ее надо ломать. Для авиации это 
страшный сигнал. Игнорировать его — значит 
плодить дальнейшие катастрофы.

— Ну, вы же сами говорите: коррупцио-
неров сажают. Выходит, борются как-то. 
Но, с другой стороны, как непосредственно 
в авиационных структурах с этим бороть-
ся, если там наплодили столько всяких 
ведомств, каждое из которых толком ни 
за что не отвечает? Там — чуть-чуть, здесь 
— чуть-чуть. А у семи нянек, как известно, 
дитя всегда без глазу.

— Мы как раз подошли к последней точке 
и главной причине всех этих происшествий. 
Почему мы так «отличились» в 2021 году по 
числу авиационных ЧП? Из-за несовершен-
ства государственной системы регулирования 
гражданской авиации. Россия — единственное 
из 193-х государств — членов ИКАО (Междуна-
родная организация гражданской авиации. — 
«МК»), которое не имеет полномочного органа 
регулирования гражданской авиации.

Вы правильно говорите, что все функции 
и ответственность разодраны на части между 
Минтрансом, Росавиацией, Ространснадзо-
ром, где никто не несет персональной от-
ветственности за происходящее в отрасли. 
Потому все так и происходит.

Вот, к примеру, у нас часто критикует 
Росавиацию. А что такое Росавиация? Это 
всего-навсего агентство. Для сравнения: что 
такое аналогичная FAA (Federation Aviation 
Аdministration) в Соединенных Штатах Америки, 
где в прошлом году, между прочим, не было ни 
одной катастрофы, хотя объем авиационных 
работ там в 8 раз выше, чем у нас? FAA — это 
администрация! То есть структура управления. 
А наша Росавиация — агентство, которое за-
нимается исключительно услугами.  

Далее. Руководитель FAA имеет право, 
если необходимо, пойти на прямой контакт с 
президентом страны или Конгрессом. Попро-
буй наш глава Росавиации Александр Нерадько 
выйти напрямую на правительство! Он не имеет 
на это никакого права. Его министр транспорта 
за такое тут же снимет с должности. То есть 
в США статус этой должности несравнимо 
выше. И это правильно, потому что речь идет 
о безопасности, о человеческих жизнях.

— А какую роль в этой системе зани-
мает Ространснадзор?

— Я являюсь членом общественного со-
вета при Ространснадзоре, мне это близко, 
потому что за многое переживаю. Могу сказать, 
что это очень хорошая, мощная организация, 
которая при ее компетенции и функциях делает 
максимум возможного в данных условиях. Но 
смотрите, какие у нее функции. Возьмем, к 
примеру, все тот же случай в Магадане. Здесь, 
я считаю, самый главный виновник — Минтранс, 
который не организовал создание федераль-
ных авиационных правил. Казалось бы, данный 
факт надо проверить и виновных наказать. Но 
нет. Оказывается, проверять некому! Ространс-
надзор не имеет права проверять Минтранс. 
Нет у него таких полномочий. И Росавиацию 
он тоже проверять не должен. 

— Кого же он может проверять?
— Предприятия — авиакомпании, авиа-

порты и тому подобное.
— Короче, стрельба по воробьям. Мо-

жет, пора что-то менять кардинально? Что, 
на ваш взгляд, следует сделать?

— То, что сделали все государства мира. 
Особенно такие, как, допустим, Австралия или 
Финляндия. Австралия, кстати, не имеет ни 
одной катастрофы за всю 80-летнюю историю 
существования своей авиационной отрасли. 
Финляндия тоже полвека уже не имеет ни одной 
авиационной катастрофы.

— Благодаря чему?
— Потому что они имеют стройную систему 

государственного регулирования гражданской 
авиации. У них в стране есть авиационный 
хозяин. А у нас хозяина в гражданской авиа-
ции нет.

Кроме того, у них имеется очень строй-
ная система надзора и контроля. Возьмем, 
например, США как самую крупную авиаци-
онную державу. Там есть Национальный со-
вет по безопасности на транспорте (National 
Transportation Safety Board — NTSB) — неза-
висимая организация, занимающаяся рас-
следованием летных происшествий, а также 
контролем и надзором за авиакомпаниями и 
аэропортами. Кому бы вы думали она подчи-
нена? Президенту США. Попробуй не выполни 
ее указания и рекомендации.

А у нас магаданскую ситуацию с Airbus, 
которому оставалось 5 секунд до катастро-
фы, я уверен, спустят на тормозах, «замылят». 
Каждый на себя ведь не захочет писать, что 
именно он виноват. Виновны ведь как раз те, 
кто пишет… 

— И где выход? Нас же всех это каса-
ется. Мы все — авиапассажиры.

— Большинство государств мира приняли 
19-е приложение к Чикагской конвенции ИКАО. 
Россия как член Совета ИКАО также голосовала 
за этот документ. Но при этом наша страна — 
одна из немногих — до сих пор не приняла у 
себя это 19-е приложение. 

— И о чем же говорится в 19-м при-
ложении ИКАО?

— Если коротко, там сказано о необходи-
мых действиях государства по поддержанию 
высокого уровня безопасности полетов. Пере-
числяются пункты, которые для этого надо 
реализовать. Главный из них — создание госу-
дарственной системы безопасности полетов. 
Ее у нас нет. Не создана.

Там, например, говорится — и это тоже 
очень важный пункт, — что куратором системы 
управления безопасностью полетов на уровне 
государства должно быть назначено высокое 
должностное лицо: президент, премьер либо 
вице-премьер. У нас ничего подобного тоже 
нет.

Или, к примеру, другой пункт: необхо-
димость иметь структуру, которая должна 
заниматься ежедневным сбором данных по 
авиационным инцидентам, происходящим во 
всем мире. На основе постоянного анализа 
такой информации необходимо выявлять у 
себя аналогичные риски, разрабатывая план 
действий, позволяющий их избежать.

— У нас, как я понимаю, ничего этого 
тоже нет? Ну и как же мы при такой орга-
низации до сих пор еще летаем?

— Летаем и бьемся. По числу погибших в 
авиакатастрофах в 2021 году мы обогнали аф-
риканские страны. И если на государственном 
уровне мы ничего не сделаем для реализации 
хотя бы тех пунктов из 19-го приложения ИКАО, 
о которых я сказал, то количество авиаката-
строф у нас в стране с каждым годом будет 
только возрастать.

Ольга БОЖЬЕВА.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Спецкор отдела силовых структур Ольга 
Божьева справляет юбилей. Треть своей 
жизни Ольга работает в «МК». В ее журна-
листском бэкграунде — десятки интервью 
с виднейшими авиаконструкторами, из-
вестными летчиками, испытателями. То, о 
чем она пишет, Божьева знает не только 
в теории. Она одна из немногих военных 
корреспондентов, полетавших на учебно-
тренировочном самолете Л-39 и совершив-
ших более сотни прыжков с парашютом. 
«Уважаемая редакция, в «МК» работает Ольга 
Божьева, передайте, пожалуйста, это пись-
мо ей, возможно, она нам поможет…». Таких 
«адресных» писем в редакцию приходит не-
мало, и далеко не каждый журналист может 
похвастать подобным доверием читателей. 
Ольга читательское доверие заслужила — 
искренностью, честностью, смелостью, до-
стоверностью. Недоброжелателей у нее, 
кстати, тоже хватает. Видно, иначе нельзя, 
если не молчишь тогда, когда видишь не-
справедливость и неправду, и не соглаша-
ешься, когда тебя просят белое называть 
черным, а черное — розовым. 30 января у 
Ольги круглая дата. Друзья и коллеги желают 
ей творческого непокоя, новых побед, удач 
и свершений!  

Коллектив «МК«.

АВАРИИ В НЕБЕ 
СОЗДАЮТ ДИЛЕТАНТЫ

НА ЗЕМЛЕ
Олег 
Смирнов.

Вот, к примеру, у нас часто критикует 
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Молочные реки можно обеспечить 
двумя путями: увеличением поголо-
вья дойного стада или поднятием на-
доев молока на фуражную корову. В 
общем и целом по сравнению с 1990 
годом производство молока в Рос-
сии сократилось в 1,7 раза. Отсюда и 
рост цен на молокопродукты.

— Сливочное масло просто жутко подо-
рожало, — вздыхает бабушка, изучая на при-
лавке ассортимент этого продукта. — Вроде 
совсем недавно упаковка «Вологодского» 
стоила 170 рублей, сейчас 220… Да, вспом-
ните еще, что фасовали его по 200 граммов, 
а сейчас по 180.

Еще с осени прошлого года эксперты на-
чали прогнозировать, что к весне сливочное 
масло подорожает. Да и ассортимент его в 
наших магазинах сильно обеднеет. В качестве 
причины фигурировал довод, что больше 
половины этой продукции мы закупаем по 
импорту — в Латинской Америке, Австралии, 
Новой Зеландии или в той же Белоруссии. А 
поскольку цены на масло в мире растут...

На первый взгляд странно, что при наших 
определенных успехах в импортозамещении 
около 60 процентов сливочного масла мы 
завозим из-за рубежа. Но это действительно 
так. Для получения килограмма сливок необ-
ходимо 10 литров молока. А из килограмма 
сливок получается всего 300 граммов масла 
— настоящего, как в старину. 

Нет в России столько молока, чтобы из 
него делать натуральное животное масло! Так 
утверждают опрошенные нами фермеры.

Собственно, статистика на сей счет кос-
венно подтверждает это неутешительное 
мнение. С начала перестройки, за период с 
1990 года, поголовье дойного стада в стране 
снизилось с 21 миллиона буренок до 8 мил-
лионов в 2019 году. В 2,6 раза. Объемы молока 
за этот период, правда, сократились не столь 
катастрофически, «всего» в 1,7 раза. 

Совсем не упало молоко благодаря под-
росшей продуктивности коров, так сказать, их 

молокоотдаче. Сегодня в крупных хозяйствах 
буренки дают по 15–20 тысяч литров молока 
в год. Это, конечно, здорово, но плохо то, что 
удой увеличился за счет разных биодобавок в 
комбикорма, которые негативно сказываются 
на качестве продукции. 

— Нет в магазинах ни настоящего мо-
лока, ни настоящего масла, — рассказала 
нам подмосковная фермерша, у которой не-
большое, но дружное стадо из 30 буренок. Их 
она кормит исключительно сеном и размолом 
пшеницы с ячменем по собственной рецепту-
ре — никаких промышленных комбикормов, 
тем более биодобавок — гормонов роста.

Она считает, что в магазинном молоке нет 
молока, а в масле нет масла. Все по той же при-
чине кормления коров премиксами — для под-
нятия надоев. У нее литр молока (настоящего) 
стоит 120 рублей, как и в московском магазине. 
200-граммовая пачка масла — 250 рублей.

— В магазинах разные сорта масла 82,5% 
стоят от 90 рублей до 270. А в чем их отличие, 
если процент жирности одинаковый? — спра-
шиваем крестьянку.

— Никакой разницы, ни то, ни другое 
масло им не является.

— Но ведь мы, горожане, покупая товар, 
надеемся на определенные витамины…

— Это ваш выбор!
Выбор, похоже, у нас не очень большой, 

если две одинаковые упаковки по цене от-
личаются в три раза. 

Видать, правы эксперты, прогнозирую-
щие заметный рост на «молочку» весной. 
Который, к слову, стартанул чуть раньше. 
«Большое молоко» поставляют в основном 
крупные хозяйства, с «высокоудойными коро-
вами». Если за 2021 год комбикорма в стране 
подорожали на 30%, то с начала нынешнего 
года импортные премиксы, без которых не-
возможны высокие надои, — уже в 8 раз. А 
еще на 30% подорожали пластиковые бутыл-
ки, баночки и контейнеры, в которые фасуют 
«молочку». Вот и считайте...

Владимир ЧУПРИН.

ВЕСНА НЕ ПОЙДЕТ «КАК ПО МАСЛУ»
Импортные добавки подорожали в 8 раз



Коробка с негативами, скрученными в 
катушки и упакованными в «патроны» от дет-
ских диафильмов, лежала в дальнем углу 
антикварного магазинчика на улице Минина 
в Нижнем Новгороде. На «патронах» было 
каллиграфическим инженерным почерком 
написано: «1961 г. Горький — Москва — Евпа-
тория». Были и еще катушки — прежде всего, с 
фотографиями детей… Но было лето, суббота, 
отличная погода — и в руки сами собой по-
просились именно эти, «отпускные» пленки. 
На остальных пришлось сэкономить. 

— Брали пленки с улицы Минина, дом 
1, — вспомнил антиквар. — Еще фотоаппарат 
там же был, но уже купили.

В стопке «почти никому не нужной макула-
туры», среди неизвестно чьих почетных грамот 
и юбилейных адресов, отыскался совершенно 
неожиданно еще один привет из той дальней 
поездки: альбом в зеленом ледериновом 
переплете с цветочками на обложке. Внутри 
— несколько разворотов, затейливо разрисо-
ванных умелой женской рукой и снабженных 
фотографиями того путешествия. 

По приезде в Москву альбом и негативы 
тут же были отсканированы — и началось 
неспешное исследование. Неспешное, но 
затягивающее: фотографии (всего в путе-
вом отчете оказалось семь стандартных 36-
кадровых черно-белых пленок) погружали 
в мир шестидесятилетней давности, где не 
было возможности полететь за границу, не 
было, похоже, и вдоволь денег на шикарный 
отдых. И общепит с гостиницами был — ну, 
такой, символический. Зато была машина, 
почти пустые по нынешним меркам дороги 
— и огромное желание поехать непременно 
к Черному морю. 

Впрочем, разве не в похожем положе-
нии находятся нынче многие из нас? С по-
прежнему почти закрытыми из-за ковида 
границами, тающими на глазах из-за инфля-
ции деньгами — но в отпуск-то нужно, и без 
моря никуда! 

Итак, ныряем в прошлое: узнаем, как 
выглядел «гранд-тур» советских времен на 
автомашине в Крым. 

«Москвич» и горьковчане

Вначале — о том, кто и на чем едет. Перед 
нами — семейная пара средних лет (около 
сорока). На календаре 1961 год, так что это 
фронтовое поколение. А знак «Р» в треуголь-
нике на лобовом и заднем стеклах «Москвича» 
означает «Ручное управление»: у водителя 
серьезные проблемы с ногами. Очевидно, 
ранение или вовсе ампутация одной из ног 
(а может, и обеих). Фотографий на пленках 
много, есть и пляжные — но ни на одной мы не 
увидим ног мужчины. Подход к инвалидности 
старых времен: выглядеть полноценным в 
любых обстоятельствах. Вспомним леген-
дарного Маресьева («Повесть о настоящем 
человеке»): его протезы на обеих ногах были 
со стороны незаметны. 

Его супруга Марина (это единственное 
имя, которое до нас дошло, — так подписан 
альбом, который предназначался в подарок, 
да не был доделан) чуть моложе мужа — и 
тем не менее ей тоже за тридцать. Одевает-
ся она строго, но достаточно модно: в 1961 
году на ней уже ультрасовременные модер-
нистские босоножки и короткая стрижка. 
Больше, как говорится, мы не знаем о них 
ничего — так «оторвемся» на автомобиле, 
который по праву стал третьим главным ге-
роем путешествия. 

«Москвич-407» выпускался на Москов-
ском заводе малолитражных автомобилей 
(МЗМА, позже АЗЛК) с 1958 по 1963 годы. Это 
второе поколение кузовов «Москвичей» и пер-
вое, самостоятельно разработанное в Совет-
ском Союзе (кстати, при непосредственном 
участии Горьковского автозавода — именно 
поэтому «Москвич» этого поколения так похож 
на уменьшенную 21-ю «Волгу»). Четырехци-
линдровый мотор давал 45 лошадиных сил 
— смех и грех по нынешним временам, но 
и сам автомобильчик весил меньше тонны. 
Динамика у этой автомашины, кстати, совсем 
неплохая, но только до 50–60 км/ч, дальше 
разгон очень медленный, а больше сотни 
такой «Москвич» практически не разогнать, 
если под капотом штатный двигатель. 

Желтые номера устаревшего к тому вре-
мени стандарта говорят нам, что «Москвич» 
был выпущен и поставлен на учет около 1959 
года (в 1960-м уже начали выдавать номерные 
знаки нового стандарта, белые символы на 
черном фоне). Так что автомобиль был на 
момент путешествия не совсем новым. Но, 
судя по альбому, эта поездка была первым 
«дальним боем» для наших героев. 

Что, в общем-то, неудивительно: к даль-
нему путешествию в те времена было принято 
как следует готовиться. Запчасти и дополни-
тельное снаряжение (например, москитные 
сетки на окна, багажник на крышу, допол-
нительные бензобаки, столики для еды в 
салоне). Карты и литература по маршруту 
(добывалась в туристическом клубе, выреза-
лась из журналов «За рулем» и вообще любых, 
где была соответствующая информация). 
Наконец, нужно было просто решиться на 
такую авантюру. Да и сезон: необходимо 
было совместить отпуска. 

По счастью, эти отпуска, как мы узнаем 
из альбома, у наших героев длинные — 33 
дня. Что указывает на профессию: научные 
работники либо вузовские преподаватели. В 
центре Нижнего Новгорода академических 
институтов мало, а вот вузов достаточно 
много: и политех (Государственный техни-
ческий университет), и «Водник» (Волжский 
университет водного транспорта), да и до, 
собственно, университета имени Лобачев-
ского рукой подать. Где работают наши герои 
— пока загадка.  

Дорога нас в дальние дали 
зовет

В теории — если опираться на путево-
дители и рекламные очерки, например, на 
повесть Валентина Катаева 1951 года «По-
ездка на юг», — проблем на пути из Горького 
в Москву, а из Москвы в Крым возникнуть во-
обще не должно. Трассы были оборудованы по 
высшему разряду: гостиницы и мотели, совре-
менные АЗС и сервисы. И новая «Горьковка» 
(нынешняя трасса М7), и Симферопольская 
трасса (старая М2) были реконструированы 
в послевоенные годы по единому стандарту. 
Из других шоссе, расходящихся от Москвы, 
тогда же реконструировали Минское, Киев-
ское и Ленинградское, до других направлений 
очередь дошла несколько позже.

Крымская дорога из них всех была, впро-
чем, самой «романтической». Только про Сим-
феропольское шоссе ходила следующая ле-
генда: дескать, товарищ Сталин в 1946 году 
решил лично проехать от Москвы до Крыма 
на автомобиле, чтобы посмотреть на воз-
рождаемое после войны народное хозяйство. 
Однако доехать удалось лишь до юга Тульской 
области — дальше кортеж «вождя народов» 
застрял на черноземных грунтовках, и раздо-
садованного Сталина эвакуировали из грязи 
на привычном литерном поезде. А с крымской 
госдачи полетел строгий приказ: дорогу ре-
конструировать по высшему стандарту. 

Открыли движение на всей трассе четыре 
года спустя — в 1950 году. Шоссе получилось, 
учитывая ограничения по времени, узким и 
без автобанных штучек типа развязок. Зато 
отменно гладким и красивым. Вдоль дороги 
появились выполненные в одном архитек-
турном стиле домики дорожных мастеров, 
общежития рабочих, а главное — АЗС, придо-
рожные кафе и две на всю трассу комплексные 
станции обслуживания: гостиница плюс ре-
сторан плюс автосервис. Выполняла работы 
команда архитекторов, включая мастерскую 
Дмитрия Чечулина и соавтора многих объектов 
ВСХВ — ВДНХ Александра Зайцева. 

Беда была только в том, что пропускная 
способность трассы (особенно гостиниц и сер-
висов) почти сразу оказалась в разы меньше, 
чем число желающих проехать по ней на юг. 
Помимо автомобилистов-частников (кото-
рых было все же немного), по шоссе сразу же 
поехали рейсовые автобусы и такси. Найти, 
таким образом, места в гостиницах летом 
оказалось почти невозможным делом — это 
даже Катаев, уж на что писал по заказу, отме-
тил. А в журнале «За рулем» за 1957 год можно 
найти очень живописный очерк «По солнечной 
трассе», в котором эта самая нехватка всего 
— от койко-мест до бензина — разобрана по 
косточкам. 

Тем не менее наши герои смело отпра-
вились в путешествие — впрочем, предвари-
тельно серьезно подготовившись. В машине 
было все необходимое для пикника хоть на 
обочине, хоть в чистом поле. В багажнике 
имелась палатка. А самое главное — была мо-
ральная готовность преодолевать неизбежные 
в советском путешествии тяготы с юмором и 
присутствием духа. Богатыри, не мы!.. 

К Черному морю

Своего рода генеральной репетицией пу-
тешествия в Крым стала дорога до Москвы. За 
450 километров пути наши герои решительно 
скорректировали свои ожидания и сняли «ро-
зовые очки»: оказалось, что трасса до Москвы 
еще не успела толком достроиться, а уже вста-
ла на многочисленные ремонты (объезд 20 км 
по грунтовке — каково?). Что поесть в дороге 
«культурным» образом — дело счастливого 
случая, а лучше иметь еду с собой. Наконец, 

что знаки в городах и городках расставлены 
иногда очень заковыристо и произвольно. 

Зато в Москве путешественники пробыли 
два дня: осматривали достопримечательно-
сти, встречались с друзьями. Собирались с 
силами. Вносили последние штрихи в регули-
ровки «Москвича» — чтобы движок «шептал», 
а расход был минимальным. Трогаться в путь 
на Крым надлежало, по всем канонам, с рас-
светом — около 5 часов утра, поскольку на 
дворе август. 

Дальше — это 9 августа 1961 года — на-
чинается самое главное. Ранний старт, отсут-
ствие пробок — и вот в половине девятого утра 
наши герои уже в Туле (хороший результат и по 
нынешним временам, а уж на «Москвиче»-то!). 
Особое внимание — на памятник командиру 
крейсера «Варяг» Рудневу, установленный 
в 1956 году, — и дальше на поиски еды. За-
втрак нашелся только в одном месте Тулы 
— в огромной фабрике-кухне на площади 
Челюскинцев. 10 часов утра — и наши герои 
снова в дороге. 

Непонятно, подражали наши герои Ка-
таеву или набор достопримечательностей 
при поездке на юг был более или менее стан-
дартным, но только на выезде из Тулы Марина 
зафиксировала все тот же, что и маститый 
писатель за десять лет до них, Косогорский 
металлургический завод. Он, кстати, и сей-
час такой же. (Туляки, привычные к тяжелой 
промышленности, часто говорят: ну поми-
луйте, что тут смотреть! Но проезжающие 
не таковы.) 

Нельзя было в те времена проехать по 
трассе на юг и не посетить Ясную Поляну: 
толстовский музей и сейчас, конечно, досто-
примечательность первой величины, но тогда, 
похоже, поклониться великому писателю счи-
талось моральным долгом. По крайней мере, 
все путеводители рекомендуют не проезжать 
мимо, у Катаева герои также остановились на 
краткую экскурсию — и наши герои делают 
так же. Заодно размяться — не последнее 
дело, когда часами едешь на хорошенькой, 
но по современным меркам не столь удобной 
машине. 

Затем — движение через всю Тульскую 
область (Щекино — Плавск — Чернь) к Ор-
ловской (Мценск). Дорога все та же, гладкая 
и узкая, по одной полосе в одну сторону. Но 
мы въехали в черноземный пояс — всесоюз-
ную житницу, поэтому трасса немедленно 
забивается колхозными грузовиками. Это 
ведь август, а значит, в разгаре уборочная. 
Обгонять грузовики, идущие свои 40–50 ки-
лометров в час, — дело азартное, но опасное. 
Так что — как получится: когда обгоним, когда 
плетемся позади, пока большегруз не свернет 
с трассы. Тем более что штурман настаива-
ет не ехать быстрее 60 км/ч — встроенный 
ограничитель скорости, как шутили в попу-

лярном фильме 1957 года «К Черному 
морю» (опять же про автопутешествие 
на «Москвиче»). 

Орел — большой город, кото-
рый пришелся на обеденное вре-
мя, и потому наши герои не просто 

остановились там, но и как следует погуляли, 
зашли на базар, посмотрели достопримеча-
тельности, поели… Тем более, что торопиться-
то некуда: отпуск достаточно длинный, чтобы 

не пытаться уложить всю огромную трас-
су в Крым в один или даже два хо-

довых дня. А вот ночевать в 
городском «гранд-

отеле» «Орел» 
не стали. Мо-

жет быть, не 
хватило мест, а 

может быть, пу-
тешественники 

просто предпочи-
тали другой формат 

отдыха. 

Кемпинг нам 
поможет

И первую, и вторую 
ночевку на пути в Крым 

горьковчане провели в кем-
пингах: соответственно, на 

выезде из Орла и на выезде из 
Харькова. Этот формат разме-

щения тогда в СССР только за-
рождался, кемпинги были не ком-

промиссом, а горячей новинкой, 
удобной именно для автотуристов. 

Во-первых, дешевле гостиницы, во-
вторых, почти безразмерно, то есть 

на большом поле всегда можно найти 
место для машины и палатки. А в-третьих, где 
еще можно встретить других автотуристов и 
вдоволь с ними пообщаться, да еще и посмо-

треть разные технические диковины? 
Под Харьковом, например, 
нашим героям повезло: они 
«пересеклись» с туристами 

из почти дружественной Фран-
ции. Те приехали на моднейшем 

«Ситроене» и более утилитар-
ном, но все равно интересном 

«Пежо» с прицепами-кемперами: 
тогда о них уже начинали писать в 

журналах, но называли «прицепами-
дачами». Производить такие штуки в 

СССР много раз собирались, да так 
и не осилили серийный выпуск. Зато 

журналы типа «Моделист-конструктор» 
периодически печатали чертежи таких 

прицепов-самоделок: хороший мастер, 
фанатик своего дела, мог такое собрать 

и даже (о, простота нравов!) зарегистри-
ровать в ГАИ. Правда, мастера попадались 

редко...
— Мои дедушка и бабушка тоже пред-

почитали не гостиницы, а кемпинги, — рас-
сказывает москвичка Мария Лукошина. — Ви-
димо, была здесь какая-то степень свободы, 
больше раскованности, возможность неожи-
данных встреч.

Кемпинговая жизнь ждала наших героев 
и в Крыму: знаменитая и поныне площадка 
под Евпаторией тогда уже функционировала 
как кемпинг. По приезде к морю автомобили 
укрывались чехлами от палящего солнца, 
ставились палатки, и начинался собственно 
отдых — с пляжным волейболом, поеданием 
арбузов и походами на богатейшие фрукто-
вые базары, с новыми знакомствами, которые 
порой продолжались долгие годы. Неизвест-
но, куда девались «буржуазные» туристы с 
прицепами-кемперами, но автопейзаж был 
достаточно однообразный: «Победы», «Мо-
сквичи» двух поколений да редкие пижонские 
«Волги». Почти что равенство — и уж точно 
братство водителей, отважившихся на по-
ездку длиной в пару-тройку тысяч киломе-
тров. Сейчас мы ездим на такие расстояния 
почти не задумываясь (молчу о сибиряках и 
дальневосточниках: им тысяча километров — 
дистанция смехотворная). Но тогда далеко не 
все были на такое готовы. Кто решился — тот, 
значит, наш человек. Такой человек, которому 
дорога интереснее комфорта. 

Тайна пока не раскрыта

Очевидно, наши герои благополучно вер-
нулись в Горький (хотя бы потому, что в той 
самой коробке у нижегородского антиквара 
были и более поздние — только не в Крым, а в 
Прибалтику — путешествия). Но фотографий 
с обратного пути нет — похоже, штурман Ма-
рина поначалу слишком сильно расходовала 
«боезапас», снимая прямо на ходу. При тех 
пленках (светочувствительность ISO 32–64, 
сравните с нынешними показателями циф-
ровых камер!) снимать в движении — почти 
безнадежное дело, но чем еще заняться, 
когда ты не за рулем, а дорога долгая? 

Их поездка, конечно, не уникальна: в те 
годы (и раньше, и позже) на юг на автомобиле 
ездили многие и многие тысячи советских 
людей (про миллионы, пожалуй, говорить не 
стоит, транспортом миллионов оставался по-
езд). На нынешний взгляд (точнее, на взгляд 
«доковидный») такое путешествие кажется 
слишком медленным и утомительным (и тогда 
оно многим казалось таким же!). Но ведь разве 
не так выглядит вожделенный «баланс» и «по-
ток», которого ищут, чаще всего безуспешно, 
все страдающие от офисного ритма? 

Ехать медленно, смотреть по сторонам, 
есть сезонные продукты, довольствоваться 
минимумом вещей и ловить максимум впе-
чатлений — эта программа, пожалуй, роднит 
нынешних молодых людей с их прабабушками 
и прадедушками. Конечно, и тогда, и сейчас 
это стратегия отчасти вынужденная — тогда 
она диктовалась дефицитом мест в пансиона-
тах, сейчас нехваткой денег, и в любом случае 
— закрытыми границами. Но почему бы не 
получать удовольствие от 
жизни тем способом, ко-
торый доступен? Эх, еще 
бы где-то взять целых 33 
дня отпуска...

Антон РАЗМАХНИН.
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Большая литература не помещается 
в маленький мобильный телефон. А 
он сегодня — единственный имею-
щийся источник чтения. Листать 
книги — нечеловеческий труд, непо-
зволительная роскошь, гурманская 
расточительность. Да и нужны ли, 
пусть классические, но анахрониз-
мы? Или что-то актуальное в бумаж-
ных притчах все же наличествует? 
Предлагаю вольное изложение из-
вестных сюжетов — на нынешний 
лад. 

Ревизор вернулся!

Помудревший, взматеревший Хлестаков 
возвращается в любимый до слез обобран-
ный им город, чтобы вернуть долги обма-
нутым вкладчикам. Он, хоть и ветродуй и 
трепач, но мнит себя честнягой, его терзает 
(нет, громко сказано!) — теребит совесть: 
стыдно вспоминать юношеские закидоны и 
беззастенчивые выверты. «Надо, надо каять-
ся и замаливать грехи. Покаяние — второе 
рождение!»

Наверное, он не в курсе, что отправ-
ленное им письмо Тряпичкину вскрыто поч-
тмейстером и прочитано прилюдно (да и 
письмо это надобилось Гоголю для пущего 
эффекта и увенчания комедии немой сценой, 
никакого воздействия на ход событий оно 
не оказало).

Что сказать о перевоссозданном Иване 
Александровиче Хлестакове? (Расценивай-
те мою фантазию заявкой на вторую серию 
его плутовских похождений.) Он не шибко 
изменился, но свершил путь непростого 
самопостижения и во многом себя заново 
осмыслил, сделал карьеру — не в казенном 
присутствии, где нужны несвойственные ему 

усидчивость и прилежность, а на поприще 
ораторском, в Думе или местном отделе-
нии какой-нибудь политической партии, в 
префектуре или мэрии. Возможно, он даже 
собирается баллотироваться в центральный 
или периферийный ареопаг, потому и прибыл 
в счастливо благословивший его некогда на-
селенный пункт, где пировал и витийствовал. 
Не исключено: он приезжает в застойную 
глушь со всамделишной ревизией — такое 
поручение ему вменили в столице.

Прибыв в город, знакомый до детских 
припухлых желез, поселяется в гораздо бо-
лее комфортабельной, чем прежде, и соот-
ветствующей его статусу и общественному 
положению гостинице, совершает променады 
по преобразившимся и в то же время неуло-
вимо неизменным улицам… 

Приезжего заметили пенсионеры Боб-
чинский и Добчинский и, шаркая, спешат к 
губернатору. Или Хлестаков сам идет к сер-
дечно принявшему его в предыдущий визит 
патриархально-гостеприимному простаку. 
Губернатор все тот же — слегка одряхлевший 
и усталый… И окружение его то же — цвет 
высшего провинциального общества.

Обнаруживается: дочь губернатора — 
одинока, уж очень сильное, неизгладимое 
впечатления произвел на нее улизнувший 
ферт. Жена губернатора тоже пребывает 
под обаянием хлестаковского объяснения 
в любви, из-за чего в доме и семье постоян-
ный привкус неблагополучия. Отзвук давних 
событий витает над встречей Хлестакова и 
губернатора.

Губернатор не гневается на прохвоста 
и не собирается сводить с ним счеты. Он 
стар и слишком много повидал и понимает. 
Они сидят в гостиной, кушают клубничное 
варенье и ведут неспешный разговор — о 
неисповедимых путях господних, о доле, 
выпавшей России, о птице-тройке, которая 
все так же стремит свой бег по ее просторам 
неведомо куда.

К вечеру соберутся поизносившиеся 
судья, почтмейстер, попечитель богоугодных 
заведений и вдова, которая сама себя высек-
ла. И у Ивана Александровича возникнет ис-
кушение вновь попросить энные суммы в долг 
— на грядущую избирательную кампанию, на 
помощь обедневшим соотечественникам, на 
улучшение медицинского обслуживания… 
И, если попросит, отказа не встретит. Лишь 
бы не затаил обиду, не выставил отсталый 
дотационный регион в смешном свете перед 
петербургской элитой.

— Я — ваш новый губернатор, ваш отец 
родной, — вдруг брякнет фанфарон и начнет 
раздавать свои мифические (или реальные, 
что вряд ли) активы, возмещая давний урон. 
Старички онемеют. (А он — благородная душа 
— соврал? Не соврал? С языка сорвалось 
незапланированное или тщательно проду-
манное? Кто знает… В России никто ни в чем 
не уверен и не способен отличить истину 
от блефа.) Слезы умиления прольются на 
жилетку приезжего из глаз  облагодетель-
ствованной челяди, бывший глава сложит с 
себя полномочия. И на сцену выступят — во 
всем своем ужасном обличье — химеры гого-
левского смеха: крысы, исчадия, мешающие 
и всегда мешавшие искреннему человече-
скому общению, столь необходимому на всех 
этапах государственного строительства и 
этажах власти.

Мистер Твистер сбледнул с лица…
Небезынтересно примерить к сегодняш-

нему дню и подтекст пророческого маршаков-
ского фарса «Мистер Твистер» — куда более 

актуального ныне, чем в эпоху написания 
поэмы.

Сегодня спесивый делец, банкир, вла-
делец газет и пароходов выглядит бледнее 
своего предтечи-предшественника, ибо сим-
волически воплощает удел всего белокожего 
меньшинства:

Очень гордится он белою кожей —
Вот и ночует на стуле в прихожей.
Напомню тем, кто забыл детскую по-

басенку: бывший министр и миллионер при-
езжает в Советский Союз с женой и дочкой 
(и мартышкой) и не желает селиться рядом 
с «цветными» постояльцами.

Оставляю на совести почившего автора 
данного высокохудожественного сочинения 
вопрос о том, где раздобыли деньги на ши-
карные апартаменты «Англетера» малайцы, 
китайцы, монголы, мулаты, креолы и «прочий 
сброд», как именует их Твистер (разве толь-
ко приглашающая сторона взяла расходы 
на себя и оплатила проживание в качестве 
бонуса и залога дружбы народов на века), 
акцентируюсь на заключительной, финаль-
ной морали: белый саиб (который «больно 
дерется стеком», за что поплатился прота-
раненным самолетами Торговым центром 
и многочисленными взрывами в кафе) и его 
выводок сиротливо-бомжатски ночуют на 
буфетной стойке и на койке швейцара, потому 
что лучшие условия отданы новым хозяевам 
Европы и США, где коренное население — 
итогово — на задворках. 

Поразительно: как мог Маршак предви-
деть и провидеть это? Но на то он и писатель, 
предвосхититель будущего!

Обыкновенная история

В романе Ивана Гончарова «Обыкновен-
ная история» многоопытный дядя наставляет 

желторотого племянника, как тому следует 
жить. Конечно, ситуация подустарела. Се-
годня старомодному дяде впору мотать на 
ус откровения прыткого хлыща. Вот как вы-
глядел бы диалог:

Племянник. Спрашиваешь, куда ухо-
дит мое время? Я встречаюсь с тремя 
девушками.

Дядя. Зачем столько?
Племянник. Одну люблю, на второй соби-

раюсь жениться. А третья помогает в работе. 
Бывают, разумеется, и другие романчики. 
Короткие.

Дядя. Эти три постоянные… Не перебор 
ли? Почему не жениться на той, которую 
любишь?

Племянник. Она замужем.
Дядя. Пусть разведется.
Племянник. У нее двое детей, крошки. 

Зачем они мне? Да и она мужа не бросит. Он 
удачливый. С хорошим окладом. Поездки, 
премии, положение. У его родителей две 
дачи и три машины.

Дядя. А почему не жениться на той, что 
помогает в работе? Дело прежде всего! 

Племянник. Вот еще! Достаточно, что 
сплю с ней, она уродина, бесприданница. А 
вот моя избранница-невеста очень эффект-
ная внешне. С такой приятно появиться на 
людях. Кроме того, у ее родителей…

Дядя. Пять машин и три дачи.
Племянник. Ага. И связи.
Дядя. Да… Хитросплетения.
Племянник. Разве это хитросплетения? 

Вот у моего любовника действительно… 
Дядя. Любовника? А он тебе… зачем?
Племянник. Бабы обуза. А с ним отды-

хаю душой и телом. Но ханжеское общество, 
лицемерная мораль, пуританские нравы…

Дядя. Да, вашему поколению не 
позавидуешь. 

Племянник. Да еще вы, отжившие и до-
живающие маразматики, мешаете, лезете 
с тупыми догмами. 

Дядя. Ухожу. 
Племянник. А завещание? В мою 

пользу.
Дядя. Ах, да. Какую бумагу нужно 

подписать?
Племянник. Альцгеймерщики. Демен-

ционники. Надоели. Невмоготу!

Обломовы во власти

Яснее становится глубочайшая мысль 
писателя Гончарова: «Меньше знаешь — 
крепче спишь» — Илья Ильич Обломов по-
стоянно кемарит. Но вообразим: деятельный 
Штольц спротежировал ему высокую долж-
ность. Заняв которую, Илья Ильич продол-
жает похрапывать. 

Собственно, эту картину и тенденцию 
наблюдаем повседневно: не должна вво-
дить в заблуждение кипучая суета высоких 
инстанций. Все, кто эту суету имитирует 
и нагнетает, спят с открытыми глазами — 
лунатики, сомнамбулы, мало знающие, 
неразвитые — ради того, чтобы спать еще 
крепче.

Отсюда инверсия: образование убы-
вает, его убивают, чтобы вогнать в спячку 
поголовно всех.

    
Под занавес предположение: как на-

писали бы Лев Толстой и Лермонтов «Кав-
казского пленника» и «Белу», которая, став 
снайпершей, похищает Печорина с целью 
выкупа. Он бежит из плена, а его, заложника 
чести, прикончат в столичном регионе.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

КТО ТАМ НОЧУЕТ 
НА СТУЛЕ В ПРИХОЖЕЙ?

Мы смо-
трим на но-
вости пандемии 
и сокрушаемся по по-

воду закрытых границ: неужели летом 
снова в Крым? А между тем не так уж давно 
эта ситуация была нормой. Как и дефицит билетов 
на море в высокий сезон. Поэтому самым романтичным 
способом поехать на юг было автопутешествие — для кото-
рого, конечно, нужно было иметь автомобиль или хотя бы друзей-
автолюбителей со свободными местами в машине. В распоряжении 
«МК» оказался путевой дневник обычных советских людей, которые поехали 
в Крым на «Москвиче» в августе 1961 года. 

БЕНЗИНОВОЕ 
ЛЕТО 1961-ГО

Случайно 
найденные 

путевые 
дневники 60-

летней давности 
рассказали 

о поездке в Крым 
на «Москвиче»
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ВЫ ЗВЕРИ, ГОСПОДА! 
Депутаты предлагают 
узаконить бойню для собак 

После очередной драмы — смертель-
ного нападения стаи бродячих собак на 
семилетнего ребенка в Забайкалье — власти 
нескольких российских городов и регионов 
выступили с инициативой ужесточить закон 
об ответственном обращении с домашними 
животными. 

Помимо предложений усилить ответс-
твенность недобросовестных владельцев 
выдвигается требование сделать нормой 
«гуманное умерщвление» бездомных собак, 
так как пожизненное содержание животных в 
приютах слишком накладно для бюджета.

Общество раскололось: одни требуют 
уничтожения безнадзорных собак, другие 
грудью встают на защиту животных. Каждая 
трагедия — как спусковой механизм. 

 Пошли случаи отстрелов и отравлений. 
В Якутии стали массово применять силки 
из стальной проволоки, капканы. Пытаясь 
выбраться, собаки распарывают себе гор-
ло и живот, бегут с выпущенными наружу 
кишками, оставляя кровавый след.

 Если животных начнут отлавливать с 
целью эвтаназии, это не будет иметь ничего 
общего с «гуманным умерщвлением», кото-
рое подразумевает сначала усыпление, а 
уж затем введение смертельной инъекции. 
Вряд ли с ничейными «хвостами» станут 
особо церемониться. Их ждет мучительная 
смерть. 

 Но даже если эвтаназию поставить на 
поток, проблему бездомных стай не решить. 
Есть такой закон в биологии: при угрозе 
уничтожения вида начинается взрывной 
рост популяции. 

В нашей стране это уже проходили. 
Перед Олимпиадой-80 в Москве массово 
истребляли бездомных собак. Выбросили 
на зачистку огромные деньги. Результат 
известен: через пару лет поголовье выросло 
в полтора раза. Похожие последствия после 
отлова собак в преддверии Олимпийских 
игр в Сочи. Убирают одних, взамен прихо-
дят другие. 

Выход только один — это честное и доб-
росовестное исполнение существующего 
федерального закона «Об ответственном 

обращении с животными». 
Государство выделяет колоссальные 

суммы, но они оседают в карманах чинов-
ников. Владимир Бурматов, депутат Госду-
мы, первый зампредседателя комитета по 
экологии, приводит цифры: на уничтожение 
тратилось два миллиарда бюджетных руб-
лей в год! А хороший приют, по его словам, 
это 20 миллионов рублей в год. Простая 
арифметика. 

Собачья тема — золотое дно. У тех, кто 
годами сидел у кормушки, построились 
прекрасные квартиры и виллы. Собак «сте-
рилизовали» по два раза и больше, числен-
ность животных в приюте проверить было 
невозможно. 

В то же время пытаются выжить из пос-
ледних сил волонтерские приюты, которым 
не оказывается никакой государственной 
поддержки. Дня не проходит, чтобы соцсе-
ти не принесли очередной SOS. Животных 
нечем кормить, не на что стерилизовать и 
прививать. Смотришь на душераздирающие 
фотографии, видишь глаза собак, в которых 
застыл страх, и понимаешь, что мы перед 
бездной.

В европейских странах стай не встре-
тишь. Какую-нибудь одинокую «потеряшку» 
сразу определяют в приют. Правила четко 
отработаны, и они неукоснительно выпол-
няются. Выбросил собаку — заплати штраф 
или получи тюремный срок. Только так. 

А у нас каждую осень «урожай» на дачах. 
Надоевших животных бросают на произвол 
судьбы, выбрасывают из автомобилей на 
полном ходу, привязывают к дереву в лесу, 
чтобы сдохли и больше не докучали. 

Бездомные псы не дикие животные, а 
те, кого мы выставили за дверь. Голодные, 
замерзшие, они либо погибают своей смер-
тью, либо нападают. В аналогичной ситуации 
некоторые люди ведут себя точно так же: 
подстерегают одиноких прохожих, выры-
вают сумки, бьют по голове… 

Между тем регионы подтягиваются в 
очередь. Вот и астраханские парламентарии 
настаивают на предоставлении возможнос-
ти «гуманного умерщвления» безнадзорных 
животных. 

Понятное дело, что уничтожение — это 
тоже бизнес и почва для злоупотреблений. 
Начнется драка за квоты на убийство без-
домных собак. И где гарантия, что именно 
вашего питомца, потерявшегося на про-
гулке, не примут за опасного агрессора и 
не накинут прочную петлю на шею? Ведь 
за его труп заплатят, и немало. 

Гуманнее построить приют, а еще лучше 
— поддержать существующие. Это единс-
твенный путь. А людей ответственных и лю-
бящих животных у нас хватает, поверьте. 

c 1-й стр.
В настоящее время штамм 
распространился по 100 ста-
нам мира, в некоторых вытес-
нив штамм «Дельта». В России 

же, по информации на 27 января, среди 
выявленных случаев заболевания COVID-19 
по-прежнему лидирует «Дельта». Правда, 
ситуация уже приближается к соотношению 
50 на 50, не считая крупных городов — Мос-
квы, Санкт-Петербурга и Калининграда, где 
доля «Омикрона» составляет около 70%.

 Академик РАН, иммунолог Арег Тоталян 
подчеркнул очень малый инкубационный 
период «Омикрона». Если раньше для ко-
ронавируса он составлял две недели, то 
сейчас уменьшился до 1–2 дней. Так что 
делать ПЦР-тест на выявление этого штамма 
можно по горячим следам, только пооб-
щавшись с потенциальным больным. Если 
после заражения «Омикроном» у больного 
по-прежнему выявляются антитела к N-бел-
ку коронавируса, то такую способность к 
белкам S и RBD-домену S-белка надо, по 
мнению ученого, еще изучать.

 Тоталян также сообщил, что «Омик-
рон» поставил много вопросов перед спе-
циалистами по поводу протекания болезни, 
вызванной этим штаммом. Так, ученым еще 
следует выяснить, вызывает ли «Омикрон» 
цитокиновый шторм и если да, то в какой 
мере. Зато для нового штамма подошел 
кожный тест для выявления специфического 
Т-клеточного иммунитета к коронавирус-
ной инфекции. Еще в прошлом году ученые 
провели его испытания на себе и доказали, 
что он работает. 

— Это аналог туберкулинового теста, 
принципиальное отличие которого от про-
бы Манту заключается только в использо-
вании антигена коронавируса, — пояснил 
Тоталян.

Академик также отметил, что имеющий-
ся у переболевших или вакцинированных 
людей иммунитет способен защищать от 
«Омикрона», а вот у переболевших им защи-
ты против «Дельты» уже намного меньше. 

 О том, в какую сторону эволюционирует 
коронавирус под знаменем быстро распро-
страняющегося «Омикрона», собравшимся 
рассказал заведующий лабораторией био-
технологии НИЦ эпидемиологии и микроби-
ологии им. Гамалеи Сергей Альховский. Он 
отметил, что скорость изменчивости вируса 
уже можно сопоставить с известными ранее 
сезонными коронавирусами, при этом она 
все равно в разы меньше, чем у привычного 
нам гриппа.

Он же отметил, что «Омикрон» «на-
шел» дополнительный путь инфицирования 
клеток человека: кроме рецептора АСЕ2 

он делает это теперь и через эндосомы 
(мембранные пузырьки, обеспечивающие 
перенос молекул в клетку). Несмотря на то 
что в эндосомах содержатся опасные для 
вирусов ферменты, «Омикрон» научился их 
как-то нейтрализовывать.

 Одним из козырей «Омикрона», по 
мнению заведующего лабораторией би-
онанотехнологии, микробиологии и ви-
русологии факультета естественных наук 
Новосибирского государственного уни-
верситета Сергея Нетесова, является его 
способность не только быстрее распро-
страняться между людьми, но и дольше 
выживать на поверхностях. 

Ученый сослался на исследования япон-
ских коллег, которые установили рекордный 
срок выживания «Омикрона» на пластике. Ос-
татки вируса обнаруживали там даже спустя 
193,5 часа, то есть почти через 9 суток! Для 
сравнения, «нулевой» уханьский штамм жил 
на пластике всего 56 часов, «Альфа» — 191,3 
часа, а «Дельта» — 114 часов.

 Одним из самых тревожных качеств 
«Омикрона» является, по мнению всех соб-
равшихся, его способность уходить от дейс-
твия вакцин и от иммунитета в целом за счет 
появления новых мутаций. Выход все видят 
либо в чередовании разных вакцин, либо, 
если «Омикрон» задержится в популяции 
надолго, — в создании отдельной вакцины 
именно для этой линии. 

 В конце беседы Владимир Альховс-
кий ответил на вопрос интересующихся 
новым вирусом из ЮАР, названным NEO 
CoV. Поскольку этот вирус является близким 
родственником возбудителя ближневосточ-
ной лихорадки MERS, есть опасения, что он 
может объединить в себе два нежелательных 
для нас качества — высокую летальность, 
характерную для вируса MERS, и высокую 
скорость распространения, свойственную 
коронавирусу SARS CoV-2.

 Ранее проходила информация о том, 
что для проникновения в клетки легких ле-
тучих мышей NEO Cov использует рецептор 
ACE2, как и SARS-CoV-2, однако проникать 
в человеческие клетки он еще не научился. 
Ученые утверждают, что для этого вирусу 
нужна всего одна мутация.

— Нахождение этого вируса, способ-
ного связывать рецепторы аналогичных 
человеческим клеток у летучих мышей, го-
ворит нам о том, что таким вирусам уже не 
нужна особая адаптация, — пояснил Аль-
ховский. — Однако данные о его опасности 
для человека еще требуют проверки. Таких 
штаммов много, и мы должны изучать это 
разнообразие.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПАНДЕМИЯ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном виде 
на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391)256–22-26, сообщает о проведении 
открытых торгов по продаже имущества Акционерно-
го общества «Ремонтно-Эксплуатационное» управ-
ление в форме публичного предложения в электрон-
ной форме на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов 
является следующее имущество: 

Лот № 595 — Нежилое помещение: площадью 45,9 
кв.м., расположенное по адресу: Псковская область, 
г. Псков, ул. Космическая, пом. 1002, кадастровый но-
мер: 60:27:0070308:26. Начальная цена продажи лота 
№ 595 составляет 1 053 779,30 руб. Лот № 862 — Не-
жилое здание: здание столярной мастерской, площадью 
378,8 кв. м, расположенное по адресу: Ленинградская 
обл., г. Луга, пер. Переездный, д. 21, кадастровый номер: 
47:29:0105002:233. Начальная цена продажи лота 
№ 862 составляет 1 187 100,00 руб.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи в соответствующем периоде должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО 
Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 31.01.2022 по 07.08.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8. 

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 31.01.2022 до 23 час. 
59 мин. 07.08.2022 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 31.01.2022 
до 23 час. 59 мин. 06.03.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 09.03.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи, указанной в сообщении, 
цена продажи имущества подлежит снижению на 4,5% от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой, которая равна 1% 
от начальной цены продажи.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику тор-
гов, который первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении та-
кой информации на электронную почту организатора 
торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2377-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 
7710904677, ОГРН 5117746058733, адрес: 125167, 
г. Москва, пр. Ленинградский, д. 35, стр. 1, тел. 
+7 (495) 795-00-42 доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению АО «БМ-Банк» (ОГРН: 1027700159497, 
ИНН: 7702000406, адрес (место нахождения): 107996, 
г. Москва, ул. Рождественка, д.8, стр. 1, далее — Банк), 
сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
электронные торги посредством публичного пред-
ложения на электронной площадке Акционерного 
общества «Новые информационные сервисы» (ОГРН: 
1127746228972, ИНН: 7725752265), адрес: 119019, 
г. Москва, набережная Пречистенская, д. 45/1, стр. 
1, пом. I, этаж 3, ком. 21) в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: «28» февраля 
2022 г. с 10:00 по Московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: «11» 
марта 2022 г. в 18:00 по Московскому времени.

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/), после окончания периода 
торгов, в котором представлена заявка на участие 
в торгах и оформляется протоколом о результатах 
торгов.

Предмет торгов: право на заключение на стороне 
цессионария с АО «БМ-Банк» (на стороне цедента) 
(далее — Банк) договора уступки прав кредитора 
(требований) по Кредитному договору об открытии 
кредитной линии (с установленным лимитом задол-
женности) № 001-002-108-К-2017 от 23.06.2017 (в 
редакции дополнительного соглашения к нему № 1 
от 23.06.2017, № 2 от 22.06.2018, № 3 от 23.07.2018, 
№ 4 от 29.12.2018, заключенному между Банком «Воз-
рождение» (ПАО) и ПАО «Карачаровский механический 
завод», по Кредитному договору об открытии кредитной 
линии (с установленным лимитом выдачи) № 001-002-
144-К-2017 от 07.08.2017, стороной которого является 
ООО «ПКФ Сиблифт» (далее совместно — Кредитные 
договоры), прав, обеспечивающих исполнение обяза-
тельств по Кредитным договорам, возникших из сделок, 
заключенных в обеспечение исполнения обязательств 
по Кредитным договорам (далее — Обеспечительные 
договоры), а также других прав, связанных с требо-
ваниями по Кредитным договорам, включая, но не 
ограничиваясь:

1.  Права кредитора (требования) в отношении ПАО 
«Карачаровский механический завод» по Кредитному 
договору № 001-002-108-К-2017 от 23.06.2017 об от-
крытии кредитной линии (с установленным лимитом 
задолженности) и дополнительным соглашениям к 
нему: № 1 от 23.06.2017, № 2 от 22.06.2018, № 3 от 
23.07.2018, № 4 от 29.12.2018.

2.  Права залогодержателя, обеспечивающие ис-
полнение обязательств по Кредитному договору 
№ 001-002-108-К-2017 от 23.06.2017 и принадлежащие 
Банку на основании:

2.1.  Договора залога № 001-002-108-К-2017-3-1 
от 29.09.2017, заключенного с ПАО «Карачаровский 
механический завод»;

2.2.  Договора залога № 001-002-108-К-2017-3-2 
от 29.09.2017, заключенного с ПАО «Карачаровский 
механический завод»;

2.3.  Договора залога № 001-002-108-К-З-3 от 
29.09.2017, заключенного с ПАО «Карачаровский ме-
ханический завод»;

2.4.  Договора залога № 001-002-108-К-2017-3-4 
от 29.09.2017, заключенного с ПАО «Карачаровский 
механический завод»;

2.5.  Договора залога № 001-002-108-К-2017-3-5 
от 29.09.2017, заключенного с ПАО «Карачаровский 
механический завод»;

2.6.  Договора залога № 001-002-108-К-2017-3-16 
от 29.12.2018, заключенного с ПАО «Карачаровский 
механический завод»;

2.7. Договора о последующей ипотеке 
№ 001-002-108-К-2017-3-14 от 07.08.2017, заклю-
ченного с ПАО «Карачаровский механический завод»;

2.8. Договора о последующей ипотеке 
№ 001-002-108-К-2017-3-15 от 07.08.2017, заклю-
ченного с ПАО «Карачаровский механический завод».

3.  Права кредитора (требования) в отноше-
нии ООО «ПКФ Сиблифт» по Кредитному договору 
№ 001-002-144-К-2017 от 07.08.2017 об открытии 
кредитной линии (с установленным лимитом выдачи) 
и Договору о переводе долга № 001-002-221-ПД-2017 
от 08.12.2017.

4.  Права залогодержателя, обеспечивающие ис-
полнение обязательств по Кредитному договору 

№ 001-002-144-К-2017 от 07.08.2017 и принадлежащие 
Банку на основании:

4.1.  Договора залога № 001-002-144-К-2017-3-1 
от 21.08.2017, заключенного с ПАО «Карачаровский 
механический завод»;

4.2.  Договора залога № 001-002-144-К-2017-3-2 
от 21.08.2017, заключенного с ПАО «Карачаровский 
механический завод»;

4.3. Договора о последующей ипотеке 
№ 001-002-144-К-2017-3-3 от 07.08.2017, заключен-
ного с ПАО «Карачаровский механический завод»;

4.4. Договора о последующей ипотеке 
№ 001-002-144-К-2017-3-4 от 07.08.2017, заключен-
ного с ПАО «Карачаровский механический завод».

Требования реализуются в составе единого лота.
Собственник (правообладатель) прав (тре-

бований) — АО «БМ-Банк», ОГРН: 1027700159497, 
ИНН: 7702000406.

Начальная (стартовая) цена прав (требований) 
— 2 607 878 182,01 руб. (НДС не облагается).

Минимальная цена продажи прав (требова-
ний) по результатам торгов (цена отсечения) — 
1 100 985 867,92 руб. (НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги проводятся на 
условиях и в порядке, изложенных в Информационной 
карте проведения торгов, размещенной на электронной 
торговой площадке Акционерного общества «Новые 
информационные сервисы» в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия в 
торгах необходимо зарегистрироваться, подать за-
явку, предоставить необходимые документы на сайте 
электронной торговой площадки: http://trade.nistp.
ru/ в режиме работы электронной площадки, а также 
соответствовать требованиям, предъявляемым к участ-
никам торгов, указанным в Информационной карте. 
Заявка на участие в торгах подается в соответствии с 
Регламентом электронной площадки, размещенным на 
сайте http://trade.nistp.ru/page/reglament и требовани-
ями Организатора торгов, указанными в извещении о 
проведении торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести задаток, 
заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: за-
даток вносится с 10:00 по Московскому времени «28» 
февраля 2022 г. по 18:00 по Московскому времени 
«11» марта 2022 г. в размере — 50 000 000,00 руб. 
на расчетный счет Организатора торгов путем пере-
числения денежных средств по следующим платеж-
ным реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ, юр. адрес: 
125284, г. Москва, Ленинградский проспект, д. 35, 
строение 1, ИНН 7710904677, КПП 771401001, ОГРН 
5117746058733, р/с 40702810800020000596, Банк: 
БАНК ВТБ (ПАО) г. Москва, к/с 30101810700000000187 
в ГУ Банка России по ЦФО, БИК 044525187.

Определение лица, выигравшего торги: победи-
телем признается участник торгов, который предста-
вил в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене лота, которая не 
ниже начальной цены требований, установленной для 
определенного периода проведения торгов, при от-
сутствии предложений других участников торгов. При 
получении нескольких заявок, содержащих различные 
предложения о цене лота, которая не ниже начальной 
цены требований, установленной для соответствующего 
периода проведения торгов, победителем признается 
участник, который предложил наиболее высокую стои-
мость за лот. В случае, если несколько участников торгов 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене лота, но не ниже начальной 
цены лота, установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения лота принад-
лежит участнику торгов, который первым представил в 
установленный срок соответствующую заявку.

Условия договора, заключаемого по резуль-
татам торгов: 

Оплата цены уступаемых прав (требований) про-
изводится Цессионарием денежными средствами в 
размере 100 (Ста) процентов цены уступаемых прав 
(требований), которая определяется в ходе торгов 
и составляет максимальную цену, предложенную за 
лот, путем перечисления в полном объеме указанной 
суммы на корреспондентский счет Банка не позднее 
3 (Трех) рабочих дней с даты подписания договора 
уступки прав (требований). Срок заключения договора 
уступки прав (требований) — в течение 15 (Пятнадцати) 
рабочих дней с даты поступления Цеденту протокола 
по результатам торгов, составленного в соответствии 
с регламентом электронной торговой площадки и до-
кументов, указанных в п. 12.1 Информационной карты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391)256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Акционерного общества «Ре-
монтно-Эксплуатационное» управление в форме публичного предложения в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество:

Задаток в размере 10 (десять) процентов от началь-
ной цены продажи в соответствующем периоде должен 
быть перечислен в срок не позднее даты и времени 
окончания приема заявок соответствующего периода по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
31.01.2022 по 07.08.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8. 

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 31.01.2022 до 23 час. 
59 мин. 07.08.2022 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 31.01.2022 
до 23 час. 59 мин. 06.03.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого пе-
риода состоится 09.03.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи, указанной в сообщении, 
цена продажи имущества подлежит снижению на 4,5% от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой, которая равна 1% 
от начальной цены продажи.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 

сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2378-ОАОФ и 2379-ОАОФ, проводивши-
еся на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися 
в связи с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу 
№ А40-55638/14; Конкурсный управляющий Ка-
цер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.
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Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС
  
г. Москва
822 Автомобиль UAZ Pickup VIN ХТТ236320Е1024165 482 133,63
823 Автомобиль УАЗ-23632-140-03 VIN XTT236320Е1022078 683 100,00
824 Автономная мобильная котельная установка инв. № 870 3 146 186,44
825 Горелка газомазутная ротационнна РГМГ-2 186 459,41
826 Кондиционер MSH-GD80VB 84 223,38
827 Копир-принтер WorkCentre 7425 в комплекте 204 152,80
828 Корреляционный течеискатель LOKAL 300 335 674,45
829 Котел водогрейный КВа-1,16 301 271,19
830 Котел ЗИО-60 170 969,73
831 Ноутбук SONY VAIO VPC Z21Z9R 
 (Core i7 2620M 2700 Mhz/13.1/1600[900/8192Mb/256Gb/Wi-Fi/ 182 081,44
832 Ноутбук SONY VAIO VPC Z21Z9R 
 (Core i7 2620M 2700 Mhz/13.1/1600[900/8192Mb/256Gb/Wi-Fi/Bluetooth/ 182 081,44
833 Ноутбук SONY VAIO VPC Z21Z9R 
 (Core i7 2620M 2700 Mhz/13.1/1600[900/8192Mb/256Gb/Wi-Fi/Bluetooth/ 182 081,44
834 Стелаж для складывания металлопроката 5110*1300*2830 129 660,89
835 Установка электрогенераторная АБП 12 Т400 ВХ-БСГ9 107 264,21
836 Установка электрогенераторная АБП 12 Т400 ВХ-БСГ9 107 264,21
837 Установка электрогенераторная АБП 12 Т400 ВХ-БСГ9 106 016,95

г. Санкт-Петербург, п. Песочный
839 Автомашина УАЗ-390945-441, рег знак М214СН 29, VIN XTT390945E0418278 364 500,00
840 Подогреватель мазута ПМ 25-6 133 474,57
841 Подогреватель мазута ПМ 25-6 133 474,57
842 Теплообменнк (подогреватель) ПП2-6-2-2 (латунь) 179 237,29
843 Теплообменнк (подогреватель) ПП2-6-2-2 (латунь) 179 237,29
845 Ультразвуковой расходометр DMTFH-12NN 105 254,24

г. Самара
846 Автомобиль ГАЗ 31105-581(Х9631105071399049, БУРАН) С258 КР 163 RUS 111 094,20
847 Аппарат прожига кабелей АПК-14 215 242,20
848 Блок проверки простых защит 187 972,20
849 Кинатрон АИД-70 81 797,40
850 Подогреватель пароводяной ПП1-53,9-0,7-4 (заводской № 80) 241 016,96
851 УАЗ-23632-140-03 VIN XTT236320E1024155 424 277,60

г. Хабаровск
852 Здание мобильное контейнерного типа 531 000,00
853 Насос центробежный 1Д200-90б с эл. двигателем 55/3000 102 203,39

г. Красноярск
854 МКУ «Сибирь-0,78Р» 4 042 372,88

Новосибирская область, г. Обь
855 Ультразвукавой расходометр DMTFH-12NN/DN-M-N-N-N-4m (с поверкой) 105 254,24

Мурманская область, г. Мончегорск
856 Резервуар горизонтальный стальной цилиндрический одностеночный РГС-100 792 457,62

Сахалинская область, п. Горячие ключи
857 Деаэратор ДА-10/8 256 843,80
858 Деаэратор ДА-10/8 256 843,80
859 Подогреватель ПП-1-53-0,7-2 380 535,00
860 Подогреватель ПП-1-53-0,7-2 380 535,00
861 Подогреватель ПП-1-53-0,7-2 380 535,00

Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.4, 
оф.16, e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-920-822-1736, 
8-920-825-8648), действующее по поручению ис-
полняющего обязанности конкурсного управляющего 
Брычкова Михаила Валерьевича (302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д. 15, 4 этаж; ИНН 575102697807; 
СНИЛС 084-041-686 55), действующего на основании 
Решения Арбитражного суда Московской области по 
делу № А41-69114/19 от 16.03.2021 г. (резолютивная 
часть от 04.03.2021 г.), являющегося членом Ассоци-
ации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я 
Курская, д.15, пом. 6, оф.14; ИНН 5752030226; ОГРН 
1025700780071), сообщает о результатах повторных 
открытых торгов по продаже имущества Общества с 
ограниченной ответственностью «Глобал Эко» (ООО 
«Глобал Эко») (142901, Московская обл., г. Кашира, 
ул. Ильича, д. 21, комн. 1, этаж 1; ИНН: 3123196310, 
КПП: 501901001; ОГРН 1093123005436) в электрон-
ной форме на электронной площадке ООО «МЭТС» 
(www.m-ets.ru) (торги №77438-ОАОФ), объявленных в 
соответствии с публикацией №61030554192 в газете 
«Коммерсантъ» от 04.12.2021 г. По лоту № 6 победи-
телем торгов признан участник торгов Авдеев Григо-
рий Викторович (Тульская обл.; ИНН:710511377933), 
предложивший цену в размере 442 260 руб. По лоту 
№ 7 победителем торгов признан участник торгов 

Лобанов Сергей Николаевич (Московская обл.; 
ИНН: 507102323046), предложивший цену в разме-
ре 189 540 руб. По лоту № 8 победителем торгов 
признан участник торгов ООО «ТЕХНОЛОГИЯ ТЕЛА» 
(302040, Орловская обл., г. Орёл, ул. Ломоносова, д. 6, 
оф. 616; ИНН:5753060262; ОГРН:1135740002859), 
действующее в соответствии с Агентским договором 
от 17 января 2022 г. в интересах Баутина Константина 
Олеговича (г. Орел; ИНН 575208797840), предло-
живший цену в размере 1 146 150 руб. По лоту № 9 
победителем торгов признан участник торгов ООО 
«ТЕХНОЛОГИЯ ТЕЛА» (302040, Орловская обл., г. 
Орёл, ул. Ломоносова, д. 6, оф. 616; ИНН:5753060262; 
ОГРН:1135740002859), предложивший цену в размере 
958 230 руб. По лоту № 11 победителем торгов при-
знан участник торгов ООО «АгроЛидер» (Республика 
Татарстан, г. Казань, ул. Мидхата Булатова, д. 5, оф. 
1509; ИНН:1655371738; ОГРН:1161690150490), пред-
ложивший цену в размере 995 152,5 руб. Заинте-
ресованность победителей торгов по отношению к 
должнику, кредиторам, арбитражному управляющему 
отсутствует. Арбитражный управляющий, саморе-
гулируемая организация арбитражных управляю-
щих в капитале победителей торгов не участвуют. 
По лоту №12 торги признаны несостоявшимися в 
связи с тем, что на участие в торгах допущен только 
один участник.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» (302004, г. Орел, ул.3-я Курская, д.15, пом.4, оф.16, e-mail: 
mail@mrk.trade, тел. 8-900-484-04-14; 8-920-825-8648), действующее по поручению конкурсного управляющего 
Бологова Михаила Семеновича (302004, г. Орел, ул.3-я Курская, д.15; ИНН 575400673181; СНИЛС 006204600 88), 
действующего на основании Решения Арбитражного суда г. Москвы по делу №А40-180726/2018 от 09.09.2019 г., 
являющегося членом Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.6, оф.14; 
ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах открытых торгов по продаже имущества 
Закрытого акционерного общества «Трансмаш-К» (ЗАО «Трансмаш-К») (125167, г. Москва, пр-т Ленин-
градский, д. 43А; ИНН/КПП 7714218037/771401001; ОГРН 1037739349713) в электронной форме на электронной 
площадке ООО «МЭТС» (www.m-ets.ru, торги №77406-ОАОФ). Торги по лотам признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие в торгах. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕПЛИКА
 Елена СВЕТЛОВА, 

обозреватель

Кожный тест на Т-клеточный 
иммунитет к коронавирусу. 
Предоставлено 
А.Тоталяном.

ВИРУС ВАМ НЕ СКАЖЕТ «ДО СВИДАНИЯ»
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— Панкреатит… — неосторожно вчитал-
ся в протянутую пачку сигарет Бляхирев. — 
Раньше предупреждали насчет насморка.

— С насморком идет контрафакт, — от-
крыла коммерческую тайну продавщица. 
— А у нас — тотальный акциз.

— Пусть будет акциз, — согласился 
Бляхирев. — Но хотелось бы чего-нибудь 
попроще…

— Туберкулез! — поменяла пачку про-
давщица. — В наше время лечится.

— Некогда мне по больницам валяться! 
— отверг предложение курильщик.

— Рак легких, — прозвучало предложе-
ние. — Долго валяться не придется.

— Как буду пить пиво с раками, так и 
вспомню! — оживился Бляхирев.

— Да, с раком склероз не грозит! 
— согласилась продавщица, почуявшая 
крах торговой операции. — И деменция 
не успеет…

— Гипертония… Гастрит, — перебирала 
она подакцизный товар. — Экзема весьма 
необременительна: почесался и дальше 
пошел…

— Может, что-нибудь элитное? — с на-
деждой взглянул на витрину Бляхирев.

— Возьмите импотенцию!.. — про-
давщица извлекла очередную пачку. — И 
в глаза не бросается, и жить можно.

— Размножаться нельзя! — вздохнул 
Бляхирев.

— Но элита как-то ухитряется! — ще-
гольнула инсайдерской информацией 
продавщица.

— Для кого и сантехник — элита! 
— подкорректировал социальный срез 
Бляхирев.

— На сигаретах еще не про все хвори 
пишут! — развила тему продавщица.

— Перехожу на электронные! — решил 
Бляхирев.

— Электронные взрываются! — не 
сдавалась маркитантка квартального 
масштаба. — Током убьет!.. Причем без 

предупреждения! Возьмите лучше ковид!
— Про ковид тут ничего не сказано!
— А зачем про ковид говорить? При-

ходит без предварительной записи.
— Может, курить не затягиваясь? — 

сверкнула на бляхиревской лысине идея и 

тут же подверглась вивисекции:
— Не утерплю!
— Недолго терпеть осталось! — сыпа-

нула бриллианты надежды продавщица. — 
Наш киоск создает совместное предприятие 
с ближайшей аптекой! 

— Махорка! Кисет! Самокрутка! — взор-
вался Бляхирев, стремительно удаляясь 
от прилавка.

Конечно, курить он не бросил. Но курил 
с закрытыми глазами.

Анатолий КОЛОМЕЙСКИЙ

ЮБИЛЕЙ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ЗНАЙ НАШИХ!

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стеклянный «сейф» 
для золотых изделий в ювелирном магазине. 
4. «Герб» каждой команды на «Веселых стар-
тах». 10. Титул жены Андрея Болконского. 
11. Низшая оценка по пятибалльной шкале. 
13. Травма от непотушенной сигареты. 14. 
Кудрявая питомица чабана. 15. Новая интер-
претация пьесы. 16. Любимый салон модного 
очкарика. 18. Орган, особо страдающий при 
коронавирусе. 20. Лодка, пришвартованная 
у Дворца дожей. 22. Роковое украшение 
Марии-Антуанетты. 23. Отбивная из говяди-
ны в меню ресторана. 24. Палка под веткой, 
усыпанной яблоками. 27. Спортивный суд в 
Лозанне. 30. Вопрос, за который бьются в 
«Своей игре». 32. Профессия друга шарман-
щика Карло. 34. Запретный для пуританки 
купальник. 35. Головоломка, в которой слово 
«ласка» превращается в слово «скала». 36. 
«Штаб» агентства недвижимости. 38. Барьер, 
взятый женихом с невестой на руках. 39. От-
четные три месяца работы. 40. Заучиваемый 
наизусть «клочок» поэмы. 41. Мифический 
гибрид коня и человека. 42. Чайно-кофейный 
отдел супермаркета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Строгий упрек от шефа 
за опоздание. 2. Площадка, где наносят 
апперкоты и джебы. 3. «Костюм» стриптизер-
ши в финале выступления. 5. Неизменный 
атрибут шашлычной. 6. «Поле», на котором 
не дрогнул ни один мускул. 7. Боевое оружие, 
стреляющее болтами. 8. Позывной голодного 
Барсика. 9. Ветер с дождем, помешавший 
прогулке. 10. Двухэтажный кирпичный дом 
в элитном поселке. 12. Мякоть в рецепте 
гуакамоле. 17. «Болезнь» продажных чи-
новников. 19. «Минеральный» город в Став-
ропольском крае. 20. Задние парты в речи 
учителя-театрала. 21. Дорога, закрытая 
для «тихоходов». 25. Делец, покупающий 
огромные партии товара. 26. Напитки, за-
прещенные при сухом законе. 27. Партиец, 
активно подбирающий соратников. 28. Де-
ликатесный «чертополох» из овощей. 29. 
Ученый, исследующий прошлое страны. 31. 
Аккуратист, на которого пылинки не садятся. 
33. Прекращение дружеских отношений. 34. 
Спекулянт, наживавшийся в эпоху дефицита. 
37. «Манок» в вечернем окошке. 38. Каприз-
ная богиня фифы и франта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городок. 4. Скандал. 10. Деревня. 11. Сторона. 13. Брус. 14. Явка. 
15. Конкурент. 16. Иволга. 18. Осмотр. 20. Посылка. 22. Акварель. 23. Гитарист. 24. Вино-
вник. 27. Мармелад. 30. Конюшня. 32. Бревно. 34. Белила. 35. Раболепие. 36. Отец. 38. 
Воля. 39. Сводник. 40. Импульс. 41. Обстрел. 42. Зарница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грибник. 2. Овес. 3. Оценка. 5. Корыто. 6. Няня. 7. Литавры. 8. Мягкость. 
9. Астролог. 10. Дубовик. 12. Автобус. 17. Гематоген. 19. Сверление. 20. Пленник. 21. Ар-
терия. 25. Интерес. 26. Конфорка. 27. Мышление. 28. Абрикос. 29. Яблочко. 31. Зарядка. 
33. Орудие. 34. Белуга. 37. Цвет. 38. Вьюн.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, г. Москва, 
а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Маргариновый завод» (124575, г. Москва, г. Зеленоград, корп. 1007, Н. П. 1; ИНН 7735572977, 
ОГРН: 1107746899040; признано банкротом Решением Арбитражного суда города Москвы от 05.10.2018 г. 
по делу №А40-122095/17-46-100Б, конкурсным управляющим утвержден Бондаренко Алексей Анатольевич 
(ИНН 772908999874, СНИЛС 022-903-428 19, адрес для направления корреспонденции: 119285, г. Москва, а/я 
31, член ПАУ ЦФО — (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209), проводимые на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ №189 от 16.10.2021 г. (сообщение №34010028839) признаны состоявшимися. Победителем по 
лоту №1 признана ИП Михайлюк Л.Д. (ИНН 744716301642) предложивший цену имущества — 400 000.00 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему не 
являются. Конкурсный управляющий, ПАУ ЦФО в капитале победителя не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г Москва, г Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, 
стр.1, офис 304), действующий на основании решения Арбитражного суда Брянской области 29 июля 2019 
года по делу № А09-1088/2019, сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Фамер-Девелопмент» 
(ИНН 7727571338, ОГРН 1067746437758, адрес: 117447, ГОРОД МОСКВА, ПРОСПЕКТ СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ, 
10, СТР.2), признано банкротом решением Арбитражного суда Брянской области от 29.07.2019 (резолю-
тивная часть объявлена 23.07.2019) по делу № А09-1088/2019, находящегося в залоге у ФГКУ «4ЦЗЗ во-
йск национальной гвардии» и Бездудного Ю.В.,  проводимые на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №216 от 27.11.2021 (сообщение №34030264019), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов  — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что 
торги по продаже имущества ООО «СТРОЙТРАНСГАЗ» (117042, г. Москва, ул. Адмирала Лазарева, д. 34, кв. 
135, ОГРН: 1164350068057, ИНН: 4345448672, КПП: 772701001), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда г. Москвы от 22.06.2020 г. (дата оглашения резолютивной части) по делу №А40-34825/20-109-69, 
конкурсным управляющим утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, СНИЛС 114-095-268 35), 
член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помеще-
ние 6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), проводимые на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №211 от 20.11.2021 г. (сообщение №34010030139) признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 109147, 
г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_2@paradise-group.ru; телефон: 8(495)1337554) сообщает, что 
повторные торги по продаже имущества ООО «ЭНЕРГОТЕХМОНТАЖ 2000» (117648, г.Москва, Чертаново Северное 
мкр, 6, 603, 2; ПОМ. III; ОГРН 1027700276273 ИНН 7710328504; признано банкротом решением Арбитражного 
суда города Москвы от 02.03.2015г. по делу № А40-95123/14-175-106Б, Определением Арбитражного суда 
города Москвы от 11.10.2016 года по делу № А40-95123/14-175-106Б конкурсным управляющим утвержден 
Моцкобили Энвер Темурович (ИНН 165506489957, СНИЛС 056-553-081-65, адрес для направления корреспон-
денции: 115088, г. Москва, а/я 84, член НП СОАУ «Меркурий» (ИНН 7710458616, ОГРН 1037710023108, №0012, 
адрес: 125047, г. Москва, ул. 4-я Тверская-Ямская, д. 2/11, стр. 2)), проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «Коммерсантъ» №226 от 11.12.2021 г. (сообщение №34010030801), признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки,
монеты, иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю

 платы, КМ, 155, 
микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36.

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни
В рифму 

Осенило

АССОРТИМЕНТНЫЙ 
МАКСИМУМ

Графоман
Голод, темень, сквозняки!
Осы, змеи, пауки, —
Это, в общем, пустяки —
по сравнению с романом,
сочиненным графоманом.

Михаил СТАРОДУБ. 

Как цены выросли без всяческих 
нитратов!
 
У фактов жареных всегда противный 
привкус.

Евгений МИНИН.

Чем больше кукловодов, тем издерганней 
марионетки.

Чем ближе к шведскому столу, тем дальше 
мы от шведской стенки.

Александр ПАШИНИН.
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Миндаугас родился в Шауляйском 
районе Литвы, раннее детство провел в 
небольшом поселке. Окончив театральный 
факультет Литовской академии музыки и 
театра в Вильнюсе, поехал в Москву и по-
ступил на режиссерский факультет ГИТИ-
Са к Петру Фоменко. Ставил спектакли в 
«Табакерке», РАМТе, МХТ им. Чехова, «Ма-
стерской Петра Фоменко». В 2011 году стал 
художественным руководителем Театра 
им. Маяковского. Интервью, как и любой 
другой публичности, Карбаускис избегает. 
Накануне юбилея мы поговорили с актерами 
Театра им. Вл. Маяковского, которые в по-
следние годы сыграли впечатляющие роли 
в его спектаклях. 

Светлана Немоляева рассказывает 
о совместной работе с необыкновенной 
нежностью, а ей есть с чем сравнить. 

— Не раз доводилось разговаривать 
с Някрошюсом, Будрайтисом и Туми-
насом об особом сознании литовцев, 
близком к природе, которое они сами 
называли крестьянским, или хуторским. 
Вы десять лет работаете с Миндаугасом. 
Почувствовали это?

— Я не очень понимаю, что это за созна-
ние, но Миндаугас, безусловно, не похож на 
других. Есть люди очень коммуникабельные, 
любящие вечеринки. Не могу сказать, что 
Миндаугас такой. Он немножечко закрытый 
для меня человек. Может быть, с другими 
все иначе. Он не любит выходить на сце-
ну и кланяться. В нем нет того, к чему мы 
привыкли в театре: собраться, посидеть. 
Я отношусь к нему с большим пиететом. В 
отличие от тех, кто в угоду себе, любимому, 
готов проявиться на фоне чужих роскошных 
мыслей и придуманных классиками диало-
гов, Миндаугас никогда этого не делает. 

— Тут сказывается внутренняя 
культура. 

— Я с вами согласна. Думаю, это привито в 
семье. Папа у Миндаугаса большой театрал. 

— Насколько Карбаускис современ-
ный человек?

— Его голова повернута в сторону со-
временного мира, который мне совершенно 
чужд. Я дитя другой эпохи, мне очень много 
лет. А Миндаугас — современный, сооб-
разительный и очень одаренный человек. 
Каждый его спектакль своеобразен. Я по-
няла за десять лет, что если он берется за 
какого-то автора, то точно знает, что будет 
делать. Мне импонирует то, что он любит 
русскую классику, не расправляется с ней, 
как это делают люди его поколения. Мин-
даугасу важно по-своему раскрыть автора, 
будь то «Обломов» Гончарова или пьесы со-
временного литовского драматурга Марюса 
Ивашкявичюса. Вот в чем его современ-
ность. С радостью работаю у него в «Канте». 
Карбаускис хорошо чувствует форму. На 
меня произвел впечатление его спектакль 
«Школа жен» по Мольеру. Интересна точка 
зрения на такой известный для театраль-
ных людей сюжет. Казалось бы, что там 
можно нового для себя найти? А он решил 
его своеобразно и с психологической точки 
зрения, и внешне оформил точно. У нас не 
так много совместных работ, но каждая до-
рога. Особенно первая — «Таланты и поклон-
ники», где я сыграла Домну Пантелеевну. 
Я ему благодарна за эту работу. Не устаю 
повторять, что Миндаугас протянул мне 
руку помощи, когда пришел в наш театр. У 
меня в тот год ушел из жизни муж, и новая 
серьезная работа стала спасением. Хотя я 
гораздо старше своей Домны Пантелеевны. 
Миндаугас мог бы и не дать мне эту роль. 

— Долгие разговоры предшествуют 
выходу на сцену? Или же «застольный» 
период краток?

— Миндаугас все-таки ученик Фомен-
ко и косвенно Андрея Гончарова, потому 
что Петя Фоменко был в свою очередь его 
учеником. Карбаускис — выпускник ГИТИ-
Са, серьезной школы, где преподают на 
высоком уровне. Поэтому «застольный» 
период у нас есть. Без него может обойтись 
разве что совсем легкая антреприза, где 
раз-два — и вышли на сцену. А серьезное 
театральное произведение невозможно 
без разбора. 

— Была у вас роль, которой вы не 
ожидали, а Карбаускис удивил, пред-
ложив ее? 

— Скорее это я его удивила, а не он. Мин-
даугас решил поставить «Плоды просвеще-
ния» как апофеоз спектакля Пети Фоменко, 
в котором когда-то играла и я. Шел он лет 
пятнадцать, никогда не отменялся. Всегда 
ведь кто-то из актеров может заболеть. С 
каждым может случиться что-то непредви-
денное. Но с «Плодами просвещения» ничего 
подобного не происходило. С ними связана 
радость существования на сцене. Карбаускис 
прежний спектакль видел, а когда поставил 
новый, то первый акт сделал абсолютно са-
мостоятельным своим произведением. А во 
втором многое оставил от Пети и никогда 
этого не скрывал, рассматривал как поклон в 
сторону учителя. Я уже не могла играть Анну 
Павловну, как это было у Фоменко, — в силу 
возраста, в силу того, что моим партнером 
был мой муж Александр Лазарев. Как-то мы 
сидели и разговаривали с Миндаугасом, и он 
сказал: «Я бы очень хотел, чтобы вы сыграли 
в спектакле, но ума не приложу, какую роль 
предложить». Я ответила: «А давайте похули-
ганим — я сыграю кухарку Матрену». Он пошел 
на этот эксперимент. Я ничего подобного не 
играла. Мы репетировали душа в душу, хотя в 
«Талантах и поклонниках» тоже были на одной 
волне. Миндаугас деликатен и терпим ко мне. 
У него была задача — снять штампы, которые 
есть у любого актера. Они как скорлупа, и надо 
иметь мужество их сбросить. Я спросила: 
«Чего вы хотите? Объясните! От чего отталки-
ваться?» Он ответил: «Прочтите внимательно 
Островского. У него все написано. Ваша ге-
роиня говорит дочери, как им трудно живется, 
как замучила бедность. Оттолкнитесь от того, 
что это драматическая жизнь». И я пошла за 
ним, поверила, хотя это была первая работа 
Карбаускиса в нашем театре. Рада, что так 
разумно поступила, слушалась его, хотя он 
такой молодой, моложе моего сына. Можете 
себе представить? У Миндаугаса юбилей, и я 
присоединяюсь ко всем пожеланиям здоровья 
и огромного успеха, всего, чего только можно 
пожелать дорогому человеку. 

● ● ●
Анатолий Лобоцкий чаще других занят 

в спектаклях Карбаускиса, а его недавняя 
работа в «Школе жен» доказала, какой он 
большой и серьезный артист.

— Как Миндаугас работает с 
актером? 

— Он работает с разными артистами, и, 
очевидно, у него есть какой-то свой подход к 
каждому из нас, описать который я не смогу. 
Это очень индивидуально. Наверное, он сам 
лучше сформулирует, а мне это не под силу. 
Если нужно много разговаривать — раз-
говариваем, хотя он больше человек дела. 
«Застольный» период минимален, насколько 
это возможно при наличии определенного 
материала. 

— Всегда все получается гладко или 
же строится на сопротивлении?

— Сопротивление, безусловно, может 
быть, но поверьте, Миндаугас очень убе-
дителен. Я сказал вам про сопротивление, 
а теперь задумался. Не припомню, чтобы, 
репетируя вместе несколько спектаклей, 
ощущал его явное присутствие. Может быть, 
в «Пунтиле» («Господин Пунтила и его слуга 
Матти» по Брехту. — С.Х.) я его ощущал, но 
это было сопротивление не режиссеру, а 
драматургии. Дискуссии приветствуются, 
поскольку это совместное творчество ак-
тера с режиссером, а не театр марионеток. 
Иначе я себе не представляю работу. 

— Если режиссер вас постоянно вы-
бирает, значит, находит что-то близкое 
себе. Можно сказать, что вы стали ар-
тистом Карбаускиса?

— Он выбирает меня, если я, по его 
мнению, подхожу материалу или мате-
риал подходит мне. Мне не дают играть 
все подряд. Я не знаю, что такое «артист 
Карбаускиса». 

—  В а ш е  о б щ е н и е  с у г у б о 
профессиональное? 

— Надеюсь, что у нас хорошие челове-
ческие взаимоотношения. Мы не друзья, не 
проводим выходные вместе, не выпиваем в 
ресторане. 90 процентов нашего общения 
связано с работой. 

— Он строгий человек?
— Да, если на то есть причина, и там, где 

это необходимо. И это правильно. Он может 
быть строг при постановке спектакля и как 
руководитель театра. А как без этого? У нас 
без строгости не получается. Таков, наверное, 
менталитет нашего народа, и мой в том чис-
ле. Я не отделяю себя от народа. Миндаугас 
бывает строг и со мной. 

— В театре к нему обращаются по име-
ни, как это принято в Литве, или отчество 
необходимо?

— По имени. Отчество Миндаугаса никто 
не может выговорить (папу Миндаугаса зовут 
Чесловас. — С.Х.).

— Часто он вас удивляет? Литовский 
характер проявляется? 

— Конечно, он же литовец. Это его при-
рода. Характер отражается в работе, и это 
прекрасно. Мистики на репетициях не бывает. 
Меня удивляет качество его спектаклей. Он 
никогда не опускает планку. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СТРОГИИ РЕЖИССЕР, 
ДОРОГОИ ЧЕЛОВЕК 

28 января исполняется 50 лет художественному 
руководителю Театра им. Вл. Маяковского Миндаугасу 
Карбаускису. Иногда его называют российским 
режиссером с литовским паспортом. Прибалтийская 
интонация придает ему неповторимый шарм. Яркий 
режиссерский почерк, верность основополагающим 
принципам, постепенно исчезающим из режиссерской 
профессии, — беспроигрышный козырь в его руках. 

Миндаугас родился в Шауляйском 
районе Литвы раннее детство провел в

Худруку Театра им. Вл. Маяковского 
Миндаугасу Карбаускису — 50
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— Его гол
временного м

Со Светланой 
Немоляевой.

На репетиции 
«Школы жен» 

с Анатолием Лобоцким.

На выбор Сергею были предложены 
три малыша, рожденные в 2021 году: 
Мугорка, Мухомор и Мунализа. 

Мугорка самая старшая, самая крупная и 
озорная, Мунализа очень активная и резвая, 
постоянно убегающая от родителей, а Му-
хомор — самый младший, он родился сразу 
с большой и светлой бородкой, любитель 
отдохнуть и полежать. 

Именно «пацаненка» и выбрал Сергей 
Бурунов в качестве подопечного. 

Теперь актер будет опекать зубра и за-
ботиться о нем даже на расстоянии, а ему 
станут регулярно докладывать о самочув-
ствии теленка.

— Я, как приемный отец, буду знать про 
зубренка почти всё, — рассказал пародист. 
— Самочувствие, аппетит, настроение. И еще 
раз в год буду посещать родительское со-
брание — традиционное мероприятие для 
всех опекунов.

Светлана РЕПИНА.

БУРУНОВ 
СТАЛ ПАПОЙ 
МУХОМОРА
Популярный пародист 
«усыновил» зубра
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В Пекине с момента, когда в сто-
лицу зимних Олимпийских игр 
стали прибывать иностранные 
делегации, выявлено уже 57 слу-

чаев заражения коронавирусом, среди за-
раженных пока всего два спортсмена. 27 
января в Китай прибыли 351 человек, 15 из 
которых сдали положительные тесты прямо 
в аэропорту. Спортсменов в ковидном списке 
мало, но просто их пока в принципе в Пекине 
не так много. Положительные тесты они сдают 
еще дома или на сборах, откуда собирались 
ехать на Олимпиаду...

Хроники зараженных

  Вспышка коронавируса в сборной по фи-
гурному катанию. Положительный тест на днях 
еще в Санкт-Петербурге сдал Михаил Коляда, 
и его сразу же отцепили от сборной, куда 
вместо него отправится Евгений Семененко. 
Чуть позже, уже в Красноярске, коронавирус 
зафиксирован у одного из тренеров группы 
Алексея Мишина, танцора Егора Базина (вы-
ступает в дуэте с Елизаветой Худайбердиевой, 
который является запасным) и у тренера пары 
Дениса Самохина.

Но фигурным катанием коронавирусные 
проблемы российской сборной не ограничи-
лись. Вспышка зафиксирована и в команде по 
бобслею и скелетону. А уже в четверг утром 
пошли неприятные новости из биатлонной 
сборной.

Руководитель биатлонной сервис-группы 
Александр Печерский сдал положительный 
тест и уже точно не полетит в Пекин. Вместо 
него на Олимпиаду заявлен Дмитрий Блинов. 
А позже, по прилете в Китай, коронавирус 
выявили у тренера сборной Сергея Башки-
рова. В четверг, 27 января, он должен сдать 
второй анализ. Пока же Башкиров изолирован 
в Олимпийской деревне и, по его словам, 
признаков болезни у него нет.

Бардак с документами

Кроме того, еще четверо членов сборной 
по биатлону — биатлонистки Ирина Казакевич 
и Валерия Васнецова, тренер сборной Михаил 
Шашилов и массажист Роман Никитин — не 
смогли вылететь в олимпийскую столицу вме-
сте с остальными из-за недействующих QR-
кодов в приложении My2022. Это приложение 
по требованию оргкомитета «Пекин-2022» 
должны были загрузить все прибывающие 
на Игры, независимо от того, спортсмен ты, 
тренер, массажист или журналист. Туда загру-
жают все результаты тестирований, сведения 
о состоянии здоровья и другие необходимые 
данные.

«Вылет старшего тренера женской коман-
ды Михаила Шашилова, спортсменок Ирины 
Казакевич и Валерии Васнецовой, а также 
массажиста Романа Никитина отложен как 
минимум на сутки — для въезда в Китай им 
потребуется дополнительное документаль-
ное подтверждение о ранее перенесенном 
коронавирусе», — сообщили в пресс-службе 
Союза биатлонистов России.

СБР и Министерство спорта 
уже заявили, что ситуация взята 
под контроль. Что именно слу-
чилось, пока никто не объяснил, 
но все четверо должны просто 
перезаполнить соответствующие 
формы в приложении, получить 
подтверждение о правильности 
данных от китайской стороны — и 
они вылетят в Пекин на следую-
щий день.

Русская рулетка

Впрочем, проблемы не толь-
ко у России. В лыжной сборной 
Норвегии вспышка — зараженных 
изолировали, остальных поса-
дили на карантин, вылет в Пекин 
перенесли на четыре дня.

И хотя в такой ситуации раз-
говоры о том, что стоило все-таки 
эту Олимпиаду перенести, звучат 
вполне логично, маховик запу-
щен, остановить его будет очень 
тяжело. По мнению олимпийского 
чемпиона в лыжных гонках Алек-
сандра Легкова, «если Олимпиа-
да в таком виде, с постоянными новостями 
о положительных и отрицательных тестах на 
коронавирус, все же состоится, то тут скорее 
можно говорить об удаче спортсменов. Одним 
больше повезет, другим — меньше».

Так что это будут Игры с русской рулеткой. 
И пока дело обстоит так, что даже самые желе-
зобетонные фавориты могут просто проиграть 
свои медали коронавирусу.

Между тем всерьез и официально об от-
мене или переносе никто не говорит. Глава 
МОК Томас Бах в Пекине уже встречается с 
китайскими властями, и председатель КНР Си 
Цзиньпин заверил, что «страна готова к про-
ведению безопасных и великолепных Игр».

Негостеприимный Пекин

Но проблемы у китайских гостей не только 
с тестами. В ночь с 26 на 27 января на Игры 
улетела первая часть российской сборной: как 
уже было сказано, среди них биатлонисты, а 
также члены команды по шорт-треку, женская 
сборная по хоккею и спринтерские команды 
по конькобежному спорту.

С вылетом возникли проблемы только 
у шорт-трекистки Татьяны Бородулиной — 
автоматическая проверка паспортов в тер-
миналах дала сбой. Журналисты «Матч ТВ», 
находящиеся рядом с олимпийцами в аэро-
порту и на пути в Олимпийскую деревню, 
сообщили, что на иммиграционном контроле 
отсутствовала какая-либо дистанция на фоне 
эпидемии коронавируса: очередь была общей 
без разделения спортсменов на отдельные 
группы.

Дальше проблем было еще больше. Сна-
чала члена женской сборной России по хоккею 
Лиану Ганееву не пускали в Олимпийскую 
деревню из-за якобы недействительной ак-
кредитации. Но вопрос в скором времени был 

решен благодаря журналистам и менедже-
рам команды. Затем спортсмены из России, 
прилетевшие в первой группе, более трех 
часов ожидали багаж в аэропорту, так как 
он проходил санитарную обработку. Все это 
на фоне толкучки в аэропорту с обычными 
гражданами.

Когда квест под названием «аэропорт 
Пекина» был пройден и россияне, казалось, 
отправились в Олимпийскую деревню с чи-
стой совестью, их встретил холодный шаттл. 
Старший тренер мужской сборной России по 
биатлону Юрий Каминский, а также тренеры 
Николай Загурский, Максим Максимов и еще 
три человека из российской биатлонной ко-
манды отправились в свой отель в шаттле, 
температура в салоне которого составляла 
+13°. Дорога до Олимпийской деревни со-
ставляет три часа.

Остались довольны своим прилетом в 
Пекин конькобежцы. Александр Румянцев 
рассказал, что все было комфортно. «У нас 
все прошло хорошо. Аэропорт и сотрудни-
ки авиакомпании организовали для нас от-
дельный вход и регистрацию багажа, раз-
местили нас в отдельном зале. Все прошло 
быстро и комфортно, несмотря на большое 
количество багажа», — цитирует спортсмена 
«Матч ТВ».

Между тем стали известны суточные рос-
сийских олимпийцев. Те, кто будет питаться 
в Олимпийской деревне, получили по 1800 
рублей на каждый день. Остальные, чья ак-
кредитация не деревню не распространяется, 
— по 5100 рублей в день.

Олимпиада стартует 4 февраля — спор-
тсмены будут прибывать с каждым днем все 
чаще и чаще. Ждем новых подробностей о 
«самой безопасной Олимпиаде».

Василиса ОБЛОМОВА, 
Дарья СУЛЕЙМАНОВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
28 ЯНВАРЯ
Андрей Бабушкин (1964) — правозащит-
ник, общественный деятель, политик, пред-
седатель межрегиональной общественной 
благотворительной организации «Комитет за 
гражданские права»
Елена Баранова (1972) — баскетболистка, 
олимпийская чемпионка, двукратная чемпи-
онка Европы
Геннадий Денежкин (1932–2016) — ученый 
и конструктор в области проектирования реак-
тивных систем залпового огня, заслуженный 
конструктор РФ
Ольга Кабо (1968) — актриса театра и кино, 
заслуженная артистка РФ 
Валентин Катаев (1897–1986) — писа-
тель, поэт, киносценарист, драматург, 
журналист
Миндаугас Карбаускис (1972) — режиссер, 
худрук Театра им. Вл.Маяковского
29 ЯНВАРЯ
Дмитрий Маликов (1970) — российский пе-
вец, композитор, музыкант и актер

Арнальдо Тамайо Мендес (1942) — первый 
кубинский космонавт, первый латиноамери-
канец и первый человек африканского про-
исхождения в космосе
Опра Уинфри (1954) — американская актриса 
и телеведущая
Антон Чехов (1860–1904) — писатель, драма-
тург, врач, классик русской литературы
30 ЯНВАРЯ
Дмитрий Замятин (1962) — географ, куль-
туролог, эссеист, поэт
Ванесса Редгрейв (1937) — актриса, лауреат 
премии «Оскар»
Франклин Рузвельт (1882–1945) — 32-й 
президент США (1933–1945)
Борис Спасский (1937) — шахматист, 10-й 
чемпион мира по шахматам

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -9...-7°, 
днем в Москве -6…-4°. Облачно. Снег. Местами 
метель. Гололедица. Ветер юго-восточный, 
5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c.

Восход Солнца — 8.30, заход Солнца — 16.54, 
долгота дня — 8.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.01.2022
1 USD — 78,9470; 
1 EURO — 88,4680.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

28 ЯНВАРЯ
Международный день защиты персональ-
ных данных
Международный день LEGO
1077 г. — Папа Римский Григорий VII одер-
жал верх над немецким королем и монархом 
Священной Римской империи Генрихом IV в 
конфликте, завершившемся «хождением в 
Каноссу»
1762 г. — российский император Петр III по-
миловал фельдмаршала Миниха
1897 г. — получен первый пригодный для 

серийного производства дизельный двигатель. 
Рудольф Дизель успешно испытал двигатель 
внутреннего сгорания нового типа с самовос-
пламенением топлива от сжатия 
2009 г. — в Москву прибыл Рауль Кастро. Это 
первый официальный визит лидера Кубы в 
Россию после распада СССР
29 ЯНВАРЯ
День мобилизации против угрозы ядерной 
войны
День рождения автомобиля
1927 г. — в Англии впервые появился отель с 
ванными комнатами
1932 г. — на горьковском заводе «рождается» 
полуторка — первый грузовой автомобиль 
«ГАЗ-АА»
1992 г. — Государственная библиотека им. 
Ленина преобразована в Российскую госу-
дарственную библиотеку (РГБ)
1992 г. — Борис Ельцин издал указ «О свободе 
торговли»
1997 г. — Нью-Йоркский суд приговорил Вя-
чеслава Иванькова (Япончика) к 7 годам и 9 
месяцам тюремного заключения

30 ЯНВАРЯ
День Деда Мороза 
и Снегурочки
1722 г. — в Москве учреждена должность обер-
полицмейстера — высшая полицейская долж-
ность города
1972 г. — кровавое воскресенье в районе 
Богсайд североирландского города Дерри. 

В тот день солдаты 1-го батальона Парашют-
ного полка Великобритании расстреляли 
мирную демонстрацию местных жителей, 
пришедших на марш Ассоциации в защиту 
гражданских прав Северной Ирландии. По-
гибли 14 человек
2007 г. — вышла в продажу операционная 
система Windows Vista

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

Пессимист думает, что за доллар скоро 
будут давать 100 рублей, а оптимист ду-
мает, что за евро.

Сегодня ночью к нам в дом забрался вор. 
Я не стал стрелять в него, просто навел 
лазерный прицел ему на лицо, а наши 
кошки решили поиграть с ним...

К плиточнику приходит сын:
— Папа, помоги паззл собрать!
Плиточник сел, собрал.

— Папа, так рисунок не совпадает!
— Это ерунда! Ты посмотри, как стыки 
подогнаны!

— Как тебя зовут?
— Толя.
— А ласково?
— Толька!
— А еще ласковее?
Толькааааа… рюмка водки на столе!..

На соревнованиях микропроцессоров аме-
риканский занял первое место, японский 
— второе место, а русский — все остальное 
место.
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Скелетон и бобслей лихорадит нака-
нуне вылета олимпийских команд в 
Пекин. Ковид в сборных есть, замен 
в командах пока нет — ни в бобслее, 
ни в скелетоне. В Пекин поедет тот, 
кто за 96 часов до вылета будет готов 
сдать тест и получить «зеленый» QR-
код для Китая, — такова официальная 
информация. Вылет запланирован на 
31 января. Но возможны и другие ва-
рианты.

Президент федерации бобслея и скелето-
на Елена Аникина, как и любой руководитель, 
не так давно говорила об ожиданиях на Олим-
пийских играх аккуратно, хотя и эмоциональ-
но: будем радоваться любой медали. «Я буду 
счастлива, безумно счастлива, буду скакать 
на одной ножке».

Но пока в последние дни вулкан сожа-
лений: у серебряного призера Олимпийских 
игр в Корее-2018 Никиты Трегубова сложная 
ситуация. Сборная России по скелетону выле-
тает на Олимпийские игры в Пекин 31 января. 
А 21 января на сборе в Сочи Трегубов сдал 
положительный тест на коронавирус. В инфор-
мационном пространстве даже прозвучала 
уже фамилия спортсмена, который заменит 
Трегубова в Пекине: Евгений Рукосуев, он 
только что стал победителем молодежного 
чемпионата мира по скелетону, который 
прошел в Инсбруке.

Но есть и иная информация: если 
Трегубов сдаст отрицательные тесты, 
то сможет вылететь в Пекин даже после 
отправления туда команды. Первые 
заезды скелетонистов на Олимпиаде 
в Пекине состоятся 10 февраля. И, 
может, все-таки удастся увидеть там 
Трегубова — летящим головой вниз 
по трассе, а не сидящим с опущенной 
головой на съемной квартире. 

В пиковой точке

Два других лидера сборной 
по скелетону в строю. Бронзовый 
призер Олимпийских игр в Сочи, 
неоднократный призер чемпионатов 
мира Елена Никитина ждала возможности 
выступить на Играх 8 лет. Никитину, как и чем-
пиона Игр в Сочи Александра Третьякова, 
Международный олимпийский комитет от-
странил от участия в соревнованиях, лишив их 
сочинских наград. Но Спортивный арбитраж-
ный суд отменил наказание и вернул награды. 
Правда, выступить на Играх в Пхёнчхане им 
уже не удалось. 

Пропуск Игр стал для Елены, по ее сло-
вам, главной мотивацией на четыре года. «Еще 
сильнее захотелось заниматься, тренировать-
ся, чтобы в 2022 году показать свой максимум. 
Нужно в Пекине сделать все по максимуму. 
Если я проеду четыре заезда стабильно, то 
буду рада, и будут рады все. Мне важно, чтобы 
не было потом сожаления». 

Опытная Никитина знает: соперницы 
ждут, когда она проедет по трассе. «Приятно, 
что мы вышли на этот уровень, находимся в 
пиковой точке. Думаю, мы можем себя по-
казать на Олимпийских играх». Трасса ей 
нравится (она опробовала ее на тестовом 
турнире), хотя и отличается от европейских. 
Говорит, что уже первая связка виражей на-
столько сложная, что при ошибке на ней даль-
ше можно не ехать. «Надо не совершать оши-
бок на верхних виражах». Никитина считает, 
что после сочинской трассы спортсменам 
России немного проще адаптироваться в 
Пекине, чем другим спортсменам, потому 
что профили виражей похожи. 

Тогда же, кстати, в осенний прилет в Китай 
на турнир, Никитина рассказывала о том, как 
организаторы проводят тесты на коронавирус: 
«Берут мазок из носа и изо рта, французу 
проткнули что-то в носу, кровь хлынула. За-
совывают эту палку так, что, кажется, она у 
тебя из затылка вылезет. Прокручивают ее, 
потом засекают время, еще стучат по ней, 
затем опять засекают время и только потом 
вытаскивают». Реалии спортивного бытия.

Звезда нашей сборной — самый титу-
лованный в России скелетонист Александр 
Третьяков. «Бронза» Ванкувера-2010, «зо-
лото» Олимпийских игр-2014. Чемпион и 
многократный призер чемпионатов мира, 
обладатель рекорда по самому скоростному 
спуску (146,4 км/ч). Талант, фанат, трудяга. 
Ему 36 лет, но он не собирается и после Пе-
кина завершать карьеру. Александр всегда 
говорил, что ему нравится процесс трениро-
вок, соревнования, переезды, путешествия 
по миру — это и есть мотивация. 

«Завершение карьеры после Пекина? Я 
чувствую себя прекрасно, и нет ничего такого, 
что может помешать мне дальше заниматься 
спортом. Нахожусь в хорошей форме и спо-
койно тренируюсь». Третьяков считает, что 
трасса у скелетонистов в Пекине хорошая, 
современная, вся инфраструктура на выс-
шем уровне. Если будет холодно, это тоже 
скорее плюс. 

«На Олимпиаде задача не жалеть и по-
казать себя». Да, он хочет победить — как и 
любой спортсмен. Но думает о другом: надо 
хорошо проехать, чтобы не было претензий к 
себе. «Несмотря на место, я приму его, потому 

что буду знать: на 
это я и наработал». Похоже, в сборной 
царит именно такой дух: спроси с себя.

Сборная по скелетону — тот самый повод 
«скакать на одной ножке». Распределение сил 
в скелетоне таково, что есть несколько пре-
тендентов на олимпийское «золото», включая 
российских спортсменов. Основными со-
перницами Никитиной будут Тина Херманн 
из Германии, Кимберли Бос из Нидерландов 
и австрийка Янина Флок. У мужчин надо обы-
грывать Кристофера Гротера из Германии 
и Мартинса Дукурса из Латвии. 

Как Трегубов руки прятал

…История с положительными тестами 
Никиты Трегубова не отпускает, она, как при-
нято говорить, для сценариев. Для нас. Для 
него — жизнь. Все происходит на наших гла-
зах. И чувства вызывает разные: сожаление, 
удивление, непонимание, тревога. Никита 
Трегубов — серебряный призер Олимпийских 
игр в Пхёнчхане. Сдал положительный тест 
еще 21 января. С базы в Сочи отправили на 
«скорой» в больницу, написал отказ от госпи-
тализации: симптомов ковида никаких, а в 
палате — люди с температурой. Снял в Сочи 
квартиру. Этот же путь по той же причине по-
ложительных тестов проделал вместе с ним 
бобслеист Алексей Пушкарев, в смысле они 
сняли разные квартиры. Начали сдавать тесты 
в ожидании отрицательного. 

Как и кому надо было действовать в этой 
ситуации из докторов и начальства — раз-
говор запоздалый. Просто безумно жаль, что 
всё так: мало медицинской проблемы, так есть 
еще и организационная. 

Если Никитину и Третьякова не пустили в 
Корею, то как раз Трегубов бился там за всех. 
И завоевал там награду, как мы все любим, во-
преки. Сначала Никита не хотел ехать в Корею 
под нейтральным флагом. «Долго думал над 
этим, разговаривал с родными. Потом принял 
решение все-таки ехать. За себя, за ребят». 

Прилетел в Пхёнчхан без тренеров, без 
специалистов, которым права на въезд не 
дали. Он выходил на тренировочные заезды 
один, помогали тренеры по бобслею, снима-
ли заезды на видео и отправляли в Россию 
тренерам по скелетону. Инвентарь готовил 
самостоятельно. Для себя и Владислава Мар-
ченко. Приходил в девять вечера, уходил в 
шесть утра. Ненормированный рабочий день 
на Олимпийских играх.

Потом, давая уже медальное интервью в 
каком-то узком коридоре, облепленный жур-
налистами, смущенно показывал руки: «до 
сих пор черные от наждака». Руки черные, сон 
короткий — а старт лихой: кто-то пронесся 
мимо, а ты и поморгать толком не успел.

Кто из болельщиков не знал тогда о про-
блемах нашего спортсмена, о Никите все 
равно слышал. Это был тот парень, который 
в первые дни Игр выразился четко: не здоро-
ваются соперники — и не надо, да пошли они… 
И сказал куда. Народ — и близкий к спорту, 
и далекий от него — был счастлив. Потому 

что израненные отстранениями на-
ших спортсменов души болельщиков 
жадно сжирали эмоции. 

Потом Никита, правда, себя пожу-
рил: «На будущее понимаю: это может 
помешать. Через два дня старт, а из 
новости такого рода вообще конфликт 
можно разыграть. Прихожу домой, а 
у меня телефон разрывается. Думаю, 
что за фигня?! Огненная новость! Ду-
мал, меня доконают — звонками, 
эмоциями».

Перед тем отъездом на Олимпий-
ские игры он скажет, обращаясь ко всем: 
«Когда внутри разлад — это неправиль-
но». На самих Играх показал, как бывает, 

когда разлада нет в самом себе. А сегод-
ня признается: напряжен сильнее. Он снова 
словно один, только на сей раз пока еще не на 
олимпийской трассе. Тренировочные заезды 
на олимпийской трассе у скелетонистов начи-
наются 7 февраля. Соревнования по скелетону 
пройдут с 10 по 12 февраля.

В состав команды по скелетону вошли 
(и надеемся, что все так и останется) Елена 
Никитина, Юлия Канакина, Алина Тарарычен-
кова, Александр Третьяков, Никита Трегубов 
и Владислав Семенов. 

Бобслею надо вернуть 
медали

Соревнования по бобслею пройдут в 
Пекине с 13 по 20 февраля. Бобслей России 
на Играх-2022 представят пилоты Надежда 
Сергеева, Анастасия Макарова, Ростислав 
Гайтюкевич и Максим Андрианов, разгоняю-
щие Юлия Беломестных, Елена Мамедова, 
Михаил Мордасов, Павел Травкин, Василий 
Кондратенко, Алексей Пушкарев, Алексей 
Лаптев и Дмитрий Лопин. 

В бобслее олимпийская судьба складыва-
ется у России сложно. В Турине-2006 Алексан-
дром Зубковым было завоевано «серебро» в 
четверках, в Ванкувере — «бронза» в двойках. 
В Сочи Зубков добился двух золотых медалей, 
но они были затем отобраны из-за известных 
событий. Потом — провал. 

Основные надежды на медаль связаны 
с выступлением пилота Ростислава Гайтюке-
вича, который пришел в бобслей из легкой 
атлетики, бегал на средние дистанции. В про-
шлом сезоне завоевал награду чемпионата 
Европы в четверке и был в призах на этапе 
Кубка мира в двойке. В нынешнем — именно 
ему с разгоняющим Михаилом Мордасовым 
принадлежит победа в бобах-двойках на 
этапе Кубка мира. Гайтюкевич четыре раза 
попадал в топ-3: один раз в двойке, три раза 
в четверке. И стал третьим в обеих дисципли-
нах в итоговом зачете Кубка мира. 

На самую главную медаль в бобслее рас-
считывать сложно: место облюбовано 13-
кратным чемпионом мира Франческо Фри-
дрихом. Но за второе и третье места можно 
бороться. 

Кстати, у женщин в Пекине дебютирует 
одна из семи новых дисциплин Игр: монобоб. 
В предолимпийском сезоне Надежда Сер-
геева стартовала с победы в Мировой серии 
именно в этой дисциплине. Как говорят сами 
спортсменки, победа в этом виде не связана 
с идеальной экипировкой или инвентарем. У 
всех женщин — стандартизированный боб, и 
это «настоящая проверка для тебя как спор-
тсменки и пилота». 

Еще говорят, что лишены в новой дис-
циплине волнений за коллег: пилоту не надо 
беспокоиться, как в тех же двойках, за другого. 
Правда, пандемия диктует иное: в нынешнее 
время это, похоже, невозможно. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

БОБ И ПИК ЛЕТЯЩИХ 
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